
Итоги недели с Наданой Фридрихсон 
и Сергеем Марданом - 8:00

«Опять пятница»

Владимир ПУТИН предложил 
журналисту «Комсомолки» 
стать своим преемником

Продолжение на  стр. 20   �
Обозреватель «КП» Александр Гамов и Владимир Путин поговорили на главные политические 
темы. Читайте на стр. 2   �

Александр РОГОЗА

В Подмосковье продолжается 
суд по делу о смерти 
звезды кино и сериалов.

В городском суде Лобни разбирают де-
ло о гибели актера Дмитрия Марьяно-
ва. Напомним, он умер 15 октября 2017 
года. Последние девять дней своей жиз-
ни актер провел в реабилитационном 
центре «Феникс», который находился 
в частном особняке на окраине Лобни. 

Большая пресс-конференция:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Хроническим должникам 
закроют доступ к ипотеке
Евгений БЕЛЯКОВ

Ограничения 
вступят в силу 
с 1 июля 2020-го.

В Центробанке обдумы-
вают ужесточение правил 
выдачи ипотеки. Дело в том, 
что сейчас каждый второй 
заемщик отдает банку за 
ипотечную квартиру больше 
половины своих доходов, а 
6,6% граждан - больше 80% 
от зарплаты.

Чтобы избежать кризиса 
неплатежей, ЦБ не будет 

ограничивать рынок ипо-
теки напрямую, а станет 
действовать косвенно. Для 
тех банков, которые выдают 
кредиты заемщикам с вы-
сокой долговой нагрузкой, 
1 июля будущего года плани-
руют повысить внутренние 
коэффициенты. 

По сути, банкам при-
дется больше денег за-
мораживать на счетах на 
случай возможных рисков 
(неуплат и просрочек). 
Таким образом выдавать 
ипотечные кредиты риско-

ванным заемщикам (такие, 
у которых низкий первона-
чальный взнос или уже мно-
го долгов) станет невыгодно.

Ранее с 1 октября подоб-
ные ограничения ввели для 
кредитов наличными. Это 
позволило немного охла-
дить рынок, но одалживать 
деньги банки не перестали. 
Просто стали тщательнее 
изучать доходы заемщиков.

Что сказал 
об ипотеке президент 

на пресс-конференции - 
на стр. 3 �

FM.KP.
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КОНКРЕТНО

18% - толпы людей в магазинах;
16% - необходимость делать 
годовые отчеты на работе;
16% - траты на подарки, 
на праздничный стол, на новогодние наряды;
15% - оглушительные петарды и фейерверки;
11% - вынужденные алкоголизм и переедание;
11% - пробки;
8% - слишком затянувшиеся каникулы;
5% - встречи с родственниками 
или странными гостями.

ЧТО ОМРАЧАЕТ 
НОВОГОДНЕЕ 
НАСТРОЕНИЕ?

По данным опроса Туту.ру.

%

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Сервис Туту.ру провел 
масштабный опрос и выяс-
нил, что однозначно счаст-
ливыми приближение Ново-
го года делает только 40% 
россиян. А каждый пятый 
и вовсе заявил, что Новый 
год не любит. Почему - см. 
таблицу.

Здравствуй, Дедушка 
Мороз... Ты зачем нам 
грусть 
принес?

Американцы 
жалеют, что 
не дали 
развалиться 
России, как СССР Читайте на стр. 9   �

4 876 000

Пятница
20 декабря

№ 144 (27070) 2019 год

Новая версия 
гибели актера:

Марьянов 
умер 
от удара 
в живот

Газета нашего города ★ Калуга
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75% ПРОМЫШЛЕННОСТИ РОССИИ 
СОЗДАНО В XXI ВЕКЕ

Вопрос:
- Что реального сделано за последние 

10 лет? Или мы продолжаем жить на 
советском наследстве?

Путин:
- Мы, конечно, не можем не поль-

зоваться тем, что досталось от тыся-
челетнего Российского государства. В 
советский период было много сделано 
такого, чем мы можем гордиться. Лю-
дям, которые полагают, что ничего не 
поменялось, хочу буквально несколь-
ко слов сказать.

Во-первых, 75% производственных 
мощностей в перерабатывающей про-
мышленности созданы с 2000 года. 
Средний возраст оборудования в пе-
рерабатывающей промышленности -  
12 лет. Это говорит о том, что сделано 
за последние десятилетия. 3 новых 
аэропорта построено, 45 полос. У нас 
вдвое возросло количество федераль-
ных трасс - было 39 тысяч километров, 
сейчас 80 с лишним. Все порты Со-
ветского Союза переваливали в год 
600 миллионов тонн. В России знаете 
сколько сейчас? 1 миллиард 104 мил-
лиона. Это все создано за последние 
десятилетия.

«ВДУЛИ» ТАРИФЫ ЗА ВЫВОЗ 
МУСОРА. НАДО ИЗБАВИТЬСЯ  
ОТ СЕРЫХ СХЕМ»

- Мы генерируем в год по стране  
70 миллионов тонн бытовых отходов. 
И такой отрасли, как переработка бы-

товых отходов, в СССР и в новой Рос-
сии никогда не было. Мы создаем ее 
с нуля. Точно совершенно не хватает 
прямого общения с гражданами. Нуж-
но показывать, где будут перерабаты-
ваться и где будут захораниваться эти 
отходы. Мы должны точно избавиться 
от всяких серых схем и криминала. 
Здесь просто нужно наводить элемен-
тарный порядок. Люди возмущаются 
ростом тарифов. Не было никогда от-

дельной строчки (в платежках. - Ред.) 
по бытовым отходам. Теперь она поя-
вилась. И сразу многократно выросла. 
Это нужно объяснять, откуда взялись 
эти цифры. Чтобы все было прозрач-
но, понятно - кто и за что платит. В 
сельской местности взяли  - «вдули» 
многократно эти тарифы за вывоз му-
сора, когда на селе, как правило, нику-
да и не выносили. В соседний лес все 
вываливали. Это же тоже непорядок. 

Увозить надо куда-то. За это тоже надо 
платить. Но людям должно быть по-
нятно, за что они платят.

ЗАРПЛАТУ ВРАЧЕЙ НУЖНО 
СДЕЛАТЬ СПРАВЕДЛИВОЙ

Вопрос:
- Почему у главврачей зарплаты - сот-

ни тысяч, а у хирурга - 50 тысяч. Надо 
ли менять модель здравоохранения?

Путин:
- Сегодняшнюю модель медицины 

лучше не трогать. Но проблемы, без-
условно, существуют - это зарплаты. 
Хотя зарплаты в медицине даже повы-
ше, чем в других социальных сферах. 
Первое, что надо сделать, избавиться 
от несправедливой дифференциации. 
Нужно, безусловно, изменить базо-
вую ставку постоянного оклада. Она 
сейчас в регионах у нас разнится от 30 
до 50 процентов. Нужно сделать еди-
ный подход по всей стране и к базовой 
ставке, и к стимулирующим выплатам 
за количество принятых больных, вы-
ездов к больным и так далее. При этом 
ни в коем случае нельзя снижать над-
бавки за работу в особых условиях - 
праздничные, ночные часы. Вот если 
все это для начала привести в порядок, 
уже кое-что положительно изменится.

ОТСТРАНЕНИЕ  
НАШИХ СПОРТСМЕНОВ -  
«ТАКОГО НЕ БЫЛО  
В ИСТОРИИ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА»

- Решения ВАДА (Всемирного ан-
тидопингового агентства - Ред.) не 
только несправедливое, но и не со-
ответствующее здравому смыслу и 
праву. Ни в одной правовой системе 
мира ничего подобного никогда не 
было в истории человечества. И, на-
деюсь, никогда не будет. Любое на-

Картина дня: Большая ежегодная

Полная 
видеозапись  
и стенограмма 
трансляции -  
на сайте
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Чтобы задать свой вопрос Путину, собралось рекордное число журналистов - 1900! 

Роман ГОЛОВАНОВ

Политобозреватель «Ком-
сомольской правды» Алек-
сандр ГАМОВ спросил пре-
зидента о транзите власти 
после 2024 года.

«ОПУБЛИКУЮ СТАТЬЮ 
У ВАС»

Гамов:
- Вы сказали, что вы ста-

тью пишете к Дню Победы. 
Можно рассчитывать, что 
вы ее в «Комсомолке» опу-
бликуете?

Путин:
- Можете!
Гамов:
- Ловлю вас на слове. 31 

декабря 1999 года вы стали 
президентом. И два десяти-
летия возглавляли страну.

Путин:
- Вы ошибаетесь. 4 года я 

был председателем правитель-
ства.

Гамов:
- Самые яркие позитив-

ные и отрицательные мо-
менты вашей биографии на 
посту главы государства? 
Второй вопрос. Рано или 
поздно нам с вами придется 
формулу «транзита власти» 

изобретать. Не смогли бы 
вы нас к этому подключить, 
чтобы не было неожидан-
ностей.

Путин:
- Вы могли бы быть одним из 

кандидатов. Конечно! Почему 
нет?

Гамов:
- Кто это может быть, на 

ваш взгляд? Конституцию 
вы вряд ли захотите поме-
нять. В то же время и вас не 
хочется отпускать. И еще: 
Путина можно назвать исто-
рической личностью?

«ИСТОРИЧЕСКАЯ  
Я ЛИЧНОСТЬ ИЛИ НЕТ - 
ОТВЕТИТ СЛЕДУЮЩЕЕ 
ПОКОЛЕНИЕ»

Путин:
- Это следующее поколение 

скажет  - можно или нет. Ду-
маю, это для современников, 
для меня лично - не вопрос, на 
который я должен отвечать. Я 
думаю, общественное мнение - 
лучший показатель. Оно даст 
оценку. В будущем.

САМОЕ СТРАШНОЕ - 
БЕСЛАН И ДУБРОВКА

Путин:
- Что касается самых ярких 

событий и тяжелых. Самые тяже-
лые - это крупные теракты. Это 
Беслан. Это теракт на Дубровке. 
А самые значимые - вот мы гово-
рим о необходимости роста до-
ходов населения. Но нам же не 
удалось целиком его решить - во-
прос с бедностью. У нас самый 
низкий показатель был в 2014 
году - 11,3% (бедных. - Ред.) от 
общего количества людей. Но 
за этими цифрами люди конкрет-
ные стоят. Главный вопрос, кото-
рый нам нужно решать.

Но в целом, если посмотрим, 
что из себя представляла наша 
страна в начале 2000-х и что 
сейчас, - это почти две разные 
страны!

Я уже не говорю про вопро-
сы безопасности. Что греха 
таить. Еще до 2006 года про-
ходили боевые действия на 
Кавказе. С применением тан-
ков, авиации. Поэтому я так 
остро воспринял вопрос на 

встрече с правозащитниками, 
когда сказали: «Может, нам 
все переписать сначала?» Я что 
ответил: «Мы все переписали 
один раз в 1917 году». И сло-
ва помню: «Мы все разрушим 
до основания все. А затем мы 
новый мир построим. Кто был 
ничем - тот станет всем». А те-
перь мы пытаемся установить 
фамилии тех, кто в это пове-
рил, на Бутовском полигоне и 
в других местах массовых рас-
стрелов. Очень опасный путь.

У нас наступила стабильность. 
Экономика кардинально поменя-
лась. Да, у нас есть трудности в 
экономике. Но это не сравнить с 
тем, что было. Инфляция в  90-х 
годах была 200% и 300%. Вы за-
были все это? Вспомните, когда 
с офицеров фуражки сбивали 
в общественном транспорте. А 
сейчас мы все гордимся Воору-
женными силами. Вот это все 
является не моим, а общим до-
стижением. То, что выдержал 
русский народ и все другие на-
роды России в 90-х и 2000-х, - 
это само по себе подвиг.

Владимир ПУТИН:

   О зарплатах врачей       и Донбассе...
19 декабря президент провел свою уже 

15-ю по счету ежегодную Большую пресс-
конференцию, ответив на вопросы журна-
листов со всей страны и зарубежья. 

«Комсомольская правда» собрала самые 
важные и яркие его ответы. Вот что ска-
зал глава государства (полностью вопро-
сы журналистов и ответы Путина - на 

нашем сайте kp.ru).

 ■ ВОПРОС ОТ «КОМСОМОЛКИ»

Путин предложил корреспонденту 
«КП» стать своим преемником
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казание должно быть индиви-
дуальным. Если кто-то в чем-то 
конкретно уличен, то тогда это 
естественно и справедливо. Но 
если у нас подавляющее боль-
шинство спортсменов чистые, 
как можно налагать санкции 
на них?

У нас девочки в фигурном ка-
тании выступают совсем моло-
дые. Еще дети почти! Какое к 
допингу отношение имеют? Да 
никакого! Они прыгают четыре 
оборота, чего никто не делает 
пока. Ну вот, их можно зачи-
стить и со льда убрать. Можно? 
Можно. А зачем? Разве это пой-
дет на пользу мировому спорту? 
Нет.

Не должна команда страны 
выступать под нейтральным 
флагом, если нет фактических 
претензий к нашему Олимпий-
скому комитету. Так в Олим-
пийской хартии записано. 
Разбирайтесь с конкретными 
людьми.

О ЗЕЛЕНСКОМ - 
«ЯЗЫК 
НЕ ПОВОРАЧИВАЕТСЯ»

Вопрос:
- Что вы думаете о Зеленском?
Путин:
- Я всегда уклоняюсь от ответа 

на подобные вопросы. Давай-
те будем давать характеристи-
ки историческим личностям. А 
по действующим людям как-то 
язык не поворачивается.

Вопрос:
- Устоят ли Минские соглаше-

ния?
Путин:
- Нет ничего, кроме Минских 

соглашений. Меня, конечно, 
очень насторожило заявление 
президента Зеленского, после 
того как он уехал из Парижа, что 
можно было бы и пересмотреть. 
Если начнется пересмотр Мин-
ских соглашений, все вообще 
может зайти в полный тупик. 
Потому что ключ этих Минских 
соглашений - закон об особом 
статусе Донбасса. Судя по все-
му, ни прежнее украинское ру-
ководство, ни действующее это-
го делать не хотят. Но от этого 
никуда не деться! Киеву нужен 
прямой диалог с Донбассом. Его 
тоже нет.

«ДОНБАСС ПОРОЖНЯК 
НЕ ГОНИТ»

Роман Цымбалюк, украинский 
журналист:

- У меня лично нет проблем ра-
ботать в России. Возможно, если 
бы украинские танки были бы на 
Кубани, то тоже бы немножечко 
к нам изменили отношение.

Путин:
- Вы имеете в виду 72-е маши-

ны или 34-е?
Цымбалюк:
- У нас основной боевой танк 

Т-64, произведен в Харькове.
Путин:
- Ну, это тоже советская ма-

шина.
Цымбалюк:
- Вы могли бы назвать дату рас-

формирования «оккупационных» 
администраций в Луганске и До-
нецке? И вывода своих войск?

- Порошенко настаивал, что-
бы под Минскими соглашени-
ями были подписи руководи-
телей двух этих непризнанных 
республик. Они просто за горло 
меня взяли все вместе, втроем 
(видимо, Порошенко, Меркель 
и Олланд. - Ред.). А представи-
тели непризнанных республик 
отказывались это делать! Вот 
я вскрою подноготную наших 
переговоров в Москве. Но все-
таки мы их уговорили, и они 
поставили свои подписи. Так 
Украина сама признала, что та-
кая власть существует. Это пер-
вая часть марлезонского балета.

Вторая - в том, что там были 
проведены выборы: люди приш-
ли и проголосовали. И это как 
раз очень демократический спо-
соб организации органов власти.

Третье. В самих Минских со-
глашениях указано прямо, на 
что они имеют право претендо-
вать. Там все прописано. И про 
язык, и про местную милицию.

Что касается вывода ино-
странных войск, там нет ино-
странных войск. Там местная 
милиция, местные силы самоо-
бороны, они состоят из местных 
жителей. Из местных! Мне все 
время задают вопрос: а откуда у 
них танки, артиллерия? Послу-
шайте, во многих горячих точках 
мира происходят конфликты с 
применением танков, артилле-
рии. Откуда они берут? Видимо, 

от тех структур, которые им сим-
патизируют. Но это их техника, 
а не иностранная.

Что касается наемников, я вот 
сейчас это и в Париже сказал: 
там есть и французы, и немцы, 
которые воюют и на одной сто-
роне, и на другой. Но они не 
составляют основу этих воору-
женных формирований. Самая 
главная проблема в том, что нет 
желания (у Киева. - Ред.) решать 
этот вопрос в диалоге с людьми. 
Не пытаться создать благопри-
ятные для себя условия силовым 
способом, танками и авиацией. 
Я вот сказал в Париже: авиацию 
применяли. Зеленский говорит: 
какую авиацию? Он забыл даже 
об этом, не знает. Применяли! 
Известная фраза «Донбасс по-
рожняк не гонит» - она такая 
хулиганская, бойцовская, но она 
в душе у людей там. Там гордые 
люди живут, поэтому вряд ли 
удастся силовое решение.

ИПОТЕКА ПОД 2% 
ПОЙДЕТ ДАЛЬШЕ

- Часть мер поддержки демо-
графии мы уже сейчас будем рас-
пространять на Зауралье. Это 
касается поддержки семей, в 
которых появляется третий ре-
бенок. Что касается ипотеки под 
2%, то в принципе и это возмож-
но, но нам нужно посмотреть, 
как это сейчас пойдет на Даль-
нем Востоке. И на ясном глазу 
принимать решения дальше.

Екатерина ГАМОВА, волейболистка:
- Солнце когда будет? Грустно... Как-то очень пасмурно.

Семен ЕВДОКИМОВ, житель Воронежа:
- На работе уже который год не хотят платить новогодние 

премии. А вам, Владимир Владимирович, заплатят?

Александр САФОНОВ, 
профессор кафедры управления 
Финансового университета:

- Много программ по многодетным семьям. Но нужно стать 
бедным - и государство поможет. Не пора ли менять стратегию?

Леонид КУЛИК, психолог, оргконсультант:
- Каким вы представляете себе человека, который займет 

пост президента после вас?

Екатерина МЕРКУШЕВА, пенсионерка:
- Почему каждый год увеличивают разницу в доходах между 

пенсионерами? Пенсии компенсируются, но с каждой компен-
сацией увеличивается и неравенство пенсионеров, потому что 
компенсация - в процентах, а не в фиксированных суммах.

Анна РЕВЯКИНА, поэтесса из ДНР:
- Не секрет - ДНР и ЛНР хотят войти в состав России. Если 

Украина все же выполнит Минские соглашения, то над Донбас-
сом будет развеваться флаг страны, которая убивала мирных 
граждан. Не кажется ли вам, что это будет вопиющей неспра-
ведливостью по отношению к русским землям и к русским?

Владимир СОЛОВЬЕВ, телеведущий:
- Куда мы идем? Кто мы, какое у России место в мире? 

Вопросы о детских площадках, о том, как плохо себя ведут 
чиновники и когда жизнь станет лучше, поверьте, тоже будут.

Марина Павловна, слушательница 
Радио «Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- «20 миллионов бедных - позор для России», - заявил глава 
Счетной палаты Кудрин. Другие экономисты начали спорить: 
дескать, цифра «некорректная». А вы как считаете?

За последние сутки наш сайт посетили 
4 миллиона 876 тысяч человек

пресс-конференция президента

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
Главные темы дня и другие новости69,59

- 10 коп.

66,18
+ 0,73%

Вчера Президент России провел свою 
15-ю Большую пресс-конференцию. 
Мы спросили:

А у вас есть вопрос к ВВП?

62,53 
+ 5 коп.

FM.KP.
RU

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

НАУКА
Ученые по кусочку смолы 
воссоздали облик девушки, 
которая жила 5700 лет назад

ДИСКУССИЯ
Что лучше: лишние 
работники или 
безработица? 

СПОРТ
Российские 
хоккеистки снялись 
обнаженными 
в тысяче 
живых цветов 
для новогоднего календаря

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Владимир ПУТИН:

   О зарплатах врачей       и Донбассе...

Еще об ипотеке - на < стр. 1.
Продолжение на > стр. 4 - 5.

Некоторые журналисты, 
чтобы их заметил президент, 
пускались на неординарные 

шаги - например, эта 
дама пришла с портретом 

Путина на платке. 
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Окончание. 
 Начало на < стр. 1.

«Я ПОПАДАЮ В ЛЬГОТНУЮ 
КАТЕГОРИЮ»

Вопрос:
- Вы очень давно не приез-

жали на Камчатку. Не связано 
ли это с недоступностью авиа-
билетов?

Путин:
- Это не связано с дорого-

визной билетов на Камчатку, 
потому что я как раз попадаю 
в льготную категорию. Об-
ратите на это внимание. Но 
это не значит, что Камчатка 
выпадает из нашего поля зре-
ния, мы всегда занимаемся 
Камчаткой, это очень важный 
регион. Что касается билетов 
и плоских тарифов, никто их 
не собирается отменять. «Аэ-
рофлот» просто так немнож-
ко нагнетает, выдавливая из 
правительства деньги на по-
леты... Больше того, эта про-
грамма расширяется и за счет 
других регионов, и это тоже 
мы будем делать.

«ПО ГАЗУ С УКРАИНОЙ 
МЫ ДОГОВОРИМСЯ»

Цымбалюк:
- Газовая война будет? Вы не 

планируете отдавать Украине 
три миллиарда долларов соглас-
но решению арбитража?

Путин:
- Часть наших средств из 

Фонда национального благо-
состояния России вложена в 
украинские ценные бумаги. 
Три миллиарда долларов как 
раз! И есть уже решение суда в 
Лондоне (вернуть деньги Рос-
сии. - Ред.), которое не испол-
няется. Что касается газа, мы 
хотим решить эту проблему. 
Вот я убежден, что решение 
Стокгольмского арбитражно-
го суда не юридическое, а по-
литическое. Одно из его обо-
снований - в связи с тяжелым 
экономическим положением 
Украины. Ну чушь какая-то 
просто! Но написали. Хоть бы 
воздержались бы от такой за-
писи. Мы будем искать прием-
лемое для всех решение, в том 
числе и для Украины. Думаю, 
что договоримся.

ТЕЛО ЛЕНИНА 
ТРОГАТЬ НЕ НАДО

Вопрос:
- Вы обвинили Владимира 

Ульянова в развале России. 

Логично наконец вынести его 
тело из Мавзолея?

Путин: 
- Ленин был скорее не го-

сударственный деятель, а ре-
волюционер. Что предложил 
Ленин? Фактически даже не 
федерацию, а конфедерацию. 
По его решению этносы были 
привязаны к конкретным тер-
риториям и получили право 
выхода из состава Советского 
Союза. Но даже территории 
нарезаны были так, что они 
не всегда соответствовали 
и до сих пор соответствуют 
традиционным местам про-
живания народов. Поэто-
му сразу возникли болевые 
точки. Они и сейчас еще 
между бывшими республи-
ками СССР имеют место 
быть. Стоит только отпу-
стить на секунду - мало не 
покажется.

Что касается тела или не 
тела. Дело не в этом. На 
мой взгляд, этого не нуж-
но трогать до тех пор, пока 
есть люди, которые с этим 
связывают свою жизнь. Туда 
лучше не забираться. Зачем? 
Надо просто идти вперед.

«МОЛОДОЙ ЕщЕ. 
ПОДОжДЕТ»

Вопрос:
- У вас была дискуссия с 

режиссером Сокуровым по 
поводу звания Героя России 
(которым награждены не-
которые чеченцы. - Ред.) и 
Рамзана Кадырова.

Путин:
- Когда я познакомился с его 

отцом, он ведь пришел сам, 
он не пришел сдаваться. Он 
пришел выстраивать отноше-
ния с Россией. Он мне сказал: 
«Мы думали, нам с исламски-
ми странами будет лучше. Мы 
поняли, что это не так. Они 
начали подчинять нас. Мы не 
хотим. Я теперь понимаю, нам 
лучше с Россией». Это был его 
выбор. Вы знаете его судьбу. 
Он погиб от рук террористов. 

За что он погиб? За Чечню, за 
чеченский народ и за Россию. 
Я до сих пор не могу себе про-
стить, что отпустил. Потому 
что он у меня перед этим в ка-
бинете сидел, я говорю: оста-
вайся. «Нет, я поеду, я должен 
быть там, дома». И его взор-
вали.

Действующий президент 
(Чечни. - Ред.) - его сын, он 
ведь до сих пор подвергается 
опасности в ежедневном ре-
жиме. Он еще лично участвует 
в боевых операциях. Мне вот 
директор ФСБ как-то докла-
дывал о ликвидации бандфор-
мирования. Я говорю: «Ребят 
представь своих к госнагра-
дам». Он говорит: «Это не мы». 
А кто? Кадыровцы. И он сам. 
Я говорю: «Я же ему запретил!» 
Но его не остановить. Под пу-
ли лезет. Я указов о награж-
дении Героем России просто 
так не подписываю. Смотрите, 
что с Грозным стало. Вспом-
ните, как Грозный выглядел. 
Как Сталинград после Ста-
линградской битвы. Вот имен-
но так. И сейчас посмотрите. 
В принципе Кадырову можно 
было и Героя Труда дать. Но 
молодой еще, подождет.

«США ЛУЧШЕ БЫ ДЕНЕГ 
УКРАИНЕ ДАЛИ»

- США с нами будут рабо-
тать там, где им интересно и 
выгодно. И будут сдерживать 
Россию санкциями. Но мы то-
же будем поступать зеркально, 
вот и все.

Ничего хорошего в этом 
нет. Это абсолютно недруже-
ственные акты в отношении 
России.

Хотят помочь Украине со-
хранить транзит газа. Если 
хотели бы помочь, лучше бы 
денег дали. Чего денег-то не 
дают Украине? Дали бы им 
возможность субсидировать 
тот же газ. Дают только га-
рантии на возможные креди-
ты. Это ж не живые деньги. А 
реальной поддержки нет. А 
МВФ, где руководят США, 
требует, чтобы отменили все 
льготы украинцам на газ. И 
сейчас у населения там опять 
будет скачок. Другие запад-
ники требуют, чтобы кругляк 
разрешили вывозить (с Укра-
ины. - Ред.) в Европу. Ну, так 
от Карпат скоро ничего не 
останется, голые скалы там 
будут. Вот вроде как поддер-
живают украинский режим, 
а в то же время наносят се-
рьезные удары. Теперь зем-
лю требуют продавать. А для 
украинцев земля сакральное 
значение имеет. Это золотые 
земли.

«МЫ ГОТОВЫ ПРОДЛИТЬ 
СНВ-3 ПРЯМО СЕЙЧАС»

- Мы вплоть до конца года 
готовы просто взять и прод-
лить СНВ-3 (Соглашение об 
ограничении наступательных 
вооружений. - Ред.). Вот если 
завтра пришлют нам по по-
чте, мы готовы подписать и 
послать в Вашингтон - пусть 

Картина дня: Большая ежегодная

Ва
ле

ри
й 

Ш
АР

ИФ
УЛ

ИН
/Т

АС
С

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Почти на всех телеэкранах в этот день стране отвечал Путин. Даже в спортзалах.  

ФОТО 
ДНЯ

Владимир ПУТИН:

   Кадырову можно      дать и Героя Труда
Были и такие плакаты. 

Но все журналисты  
за 4 часа 18 минут 

Большой пресс-
конференции свой 

вопрос задать не смогли.
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поставит там свою подпись прези-
дент. Но пока на все наши предло-
жения нет никакого ответа. И если 
не будет СНВ-3, то вообще не будет 
ничего в мире, что сдерживает гонку 
вооружений. Это плохо.

«ВЫ ПРИДУРКИ?  
ВАС БЫ ПРОСТО НЕ БЫЛО!»

- Я жалею, что нет Советского 
Союза. А что касается их (предста-
вителей республик бывшего СССР. - 
Ред.) участия в параде (в Москве 
9 Мая 2020 года. - Ред.), это их вы-
бор. Но если кто-то не приедет, 
думаю, для них это будет большой 
ошибкой. Это будет означать, что 
они не проявляют уважения к лю-
дям, которые отдали свою жизнь за 
независимость их собственной ро-
дины. Это в документах прописано 
нацистской Германии: часть сла-
вянского населения использовать на 
работах, а бо`льшую часть - за Урал, 
на северные территории. На что? 
На вымирание. Речь шла не просто 
о сохранении государственности. 
Речь шла о сохранении восточно-
славянского этноса, русских и тех 
же самых украинцев. Когда я слы-
шу, что, может, было бы хорошо Ле-
нинград сдать, мне хочется сказать: 
«Вы придурки? Нет? Вас бы никого 
не было - тех, кто так сегодня рас-
суждает!»

«ЧИСТОК НАМ  
БОЛЬШЕ НЕ НАДО»

Вопрос:
- Не пора ли как-то перетряхнуть 

и почистить право охранительные ор-
ганы?

Путин:
- Я начинал в органах безопасно-

сти. Когда я только пришел, там не-
которые разбегались по кабинетам, 
когда в здание входил один стари-
чок. Что за старичок? Он работал 
в 1936 - 1937 годах. Тогда как раз 
были чистки, в том числе в орга-
нах безопасности. Утром человек 
приходил на работу, ничего не по-
дозревая. Против него возбуждали 
дело, а вечером уже выдавали тело 
расстрелянного семье. И вот этот 
старичок - он приводил в исполне-
ние эти приговоры.

Что касается чисток, мы это про-
ходили, лучше никаких чисток нам 
не проводить. А то, что нужно со-
вершенствовать работу правоохра-
нителей, контролировать со стороны 
общественности, это очевидно.

Во всех правоохранительных ор-
ганах работают службы собственной 
безопасности, и эффективно. Во-
прос «своих не сдаем» совершенно 
некорректен. Да, наверное, могут 
случаи быть, когда начальство хо-
чет прикрыть кого-то. Но значи-
тельное количество уголовных дел, 
а их много, возбуждаются против 
правоохранителей.

«ДЕЛО ГОЛУНОВА» 
РАССЛЕДУЕТСЯ

Вопрос:
- Можете ли вы гарантировать, 

что «дело Голунова» (журналиста, 

которому подбросили наркотики. - 
Ред.) доведут до конца, а не спустят 
на тормозах?

Путин:
- Действительно решено засекре-

тить эти материалы, там вопросы 
организации оперативно-разыскной 
деятельности, а эта информация счи-
тается закрытой. Но это не значит, 
что разбирательство не должно ид-
ти. Хочу вас проинформировать: от 
работы отстранены (по «делу Голу-
нова». - Ред.) 5 человек из МВД, они 
все уволены и против них возбужде-
ны уголовные дела. Следствие ведет 
Следственный комитет, а не МВД.

«МОЖНО УБРАТЬ ОГОВОРКУ 
ПРО «ДВА СРОКА ПОДРЯД»

Вопрос:
- Не назрели ли изменения в Кон-

ституции?
Путин:
- Конституция - живой инстру-

мент. Но я все-таки считаю, что 
Конституцию нам менять, то есть 
принимать новую, не следует. Что 
касается прежних изменений, они 
были только связаны с количествен-
ным сроком (пребывания президен-
та на своем посту. - Ред.). Что можно 
было бы сделать - отменить оговорку 
«подряд». У нас - «два срока подряд». 
Ваш покорный слуга два срока от-
служил, потом ушел с этой должно-
сти и имел конституционное право 
вернуться на должность 
президента. Потому что 
это было уже не подряд. 
Но она некоторых сму-
щает. Можно было бы ее 
отменить.

ИНФЛЯЦИЯ  
БУДЕТ 3%

Вопрос:
- Почему мы так боимся 

инфляции?
Путин:
- Мы не боимся. Мы 

считаем, что нужно ее 
уменьшать. Потому что 
рост инфляции означа-
ет сокращение реальных 
доходов граждан. У нас 
сейчас 3,25% инфляция. 
Это очень хороший для 
нас показатель. В начале 
следующего года вполне 
можем увидеть и 3%.

«РЕЗЕРВЫ УЖЕ РАБОТАЮТ,  
НО ИХ НУЖНО БЕРЕЧЬ»

Вопрос:
- В Фонде национального благо-

состояния уже триллионы. Копить 
или тратить?

Путин:
- 20% из этого фонда так или ина-

че уже в экономике. Ну, например, 
ЦКАД в Москве профинансиро-
ван за счет фонда. Закупается под-
вижной состав для РЖД. Это и для 
транспорта хорошо, и для поддерж-
ки рабочих мест, и для развития 
машиностроения. Наконец, деньги 
направлены на расшивку БАМа и 
Транссиба.

Этот фонд - подушка нашей безо-
пасности. Напомню, в остром кри-
зисе 2008 года мы выполнили все 
свои социальные обязательства, 
расходуя резервы. Поэтому самое 
простое - это, как сеятель, разбра-
сывать деньги налево и направо. 
Не понимая, что будет завтра, если 
цены на нефть и газ упадут. Мы 
этого делать не будем.

пресс-конференция президента

Меры  
по некоторым 

обращениям  
к президенту 

были приняты в тот же  
день, читайте об этом  

на нашем сайте.
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Журналисты  

в чалме  
и с сердечками 

превращали 
пресс-

конференцию 
президента  

в шоу. 
Но и их можно 
было понять - 

шанс  
задать 

напрямую 
вопрос  
Путину 

выпадает  
не каждому.

ПУТИНКИ

«Самое простое -  
как сеятель, 
разбрасывать  
деньги»

«Комсомолка» по традиции собрала 
крылатые выражения Путина, прозву-
чавшие на пресс-конференции. Мы их 
называем «путинки».

1. «Поймал, уел... Как мне вывернуться 
из того, что спросили?» (На вопрос о 

климате.)

2. «Я попадаю в льготные категории» (о 
цене на билеты до Камчатки).

3. «Донбасс порожняк не гонит» (о судьбе 
Донбасса).

4. «Можно было бы и Героя Труда дать, но 
молодой еще, подождет» (о Рамзане 

Кадырове).

5. «Хотели бы помочь - пусть денег дадут» 
(об отношениях США к Украине).

6. «Вы придурки? Нет? Вас бы никого не 
было!» (О тех, кто допускает, что можно 

было сдать Гитлеру Ленинград.)

7. «Чистки уже проходили, не надо» (о воз-
можности почистить правоохранителей).

8. «Самое простое - как сеятель, разбрасы-
вать деньги налево и направо (о Фонде 

национального благосостояния).

Владимир ПУТИН:

   Кадырову можно      дать и Героя Труда
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Марина АНИКЕЕВА

С этими словами круп-
ный промышленник, владелец 
Русской медной компании 
(РМК) Игорь Алтушкин запу-
стил на YouTube проект, по-
могающий молодым предпри-
нимателям Екатеринбурга на-
чать свое дело. Совсем скоро, 
27 декабря, состоится финал 
шоу, на котором определит-
ся победитель первого сезона. 
Три конкурсанта поборются 
за главный приз - два миллио-
на рублей на масштабирование.

Чтобы крупный бизнес в 
России инвестировал в ма-
лый - это ново и здорово. 
Кроме того, отечественную 
экономику давно пора всем 
миром ставить на ноги, а это 
возможно лишь при эффек-
тивном взаимодействии круп-
ного, малого, среднего бизне-
са и государства. И не стоит 
недооценивать роль каждо-
го сектора в этом процессе, 
впрочем, так же, как и долю в 
ВВП страны. Между прочим, 
вклад малого бизнеса в ВВП 
гораздо больше, чем это мож-
но предположить. В развитых 
странах эта доля составляет до 
33% всей экономики, то есть 
почти треть. И никто лучше не 
сможет помочь становлению 
предпринимательства, чем те, 
кто сам прошел весь трудный 
путь от начала и до конца, вы-
рос и стал успешным. 

Именно поэтому проект 
Игоря Алтушкина «Твой ключ 
от бизнеса» - замечательное 
начинание и уникальный 
шанс для энергичных и це-
леустремленных людей реа-
лизовать свои идеи в жизнь с 
наименьшим риском и мак-
симально эффективно.

- Моя цель - предоставить 
стартовый капитал молодым, 
целеустремленным людям на 
реализацию их замыслов, - 
рассказал генератор идеи мо-
лодежных стартапов Игорь Ал-
тушкин. - Я помню, как сам 
когда-то уговаривал банки 
поверить в меня, чтобы они 
дали мне средства на запуск. 
Сегодня я хочу помочь тем, у 
кого есть желание развивать-
ся в бизнесе, и предоставить 
им возможность стать пред-
принимателями, создателя-

ми своего дела, воплотить в 
жизнь проекты, о которых 
они мечтают. Мы не будем 
инвесторами в прямом смыс-
ле, нам не нужны доли в ком-
пании, проценты, возвраты. 
Мы даем гранты, чтобы в го-
роде появилось больше инте-
ресных и полезных проектов. 

КОМУ ДОСТАНЕТСЯ 
СТАРТОВЫЙ КАПИТАЛ? 

Одна из фишек проекта в 
том, что деньги предприни-
мателям для открытия бизне-
са предоставляют не только 
в конце конкурса в виде на-
грады, но и на протяжении 
всего состязания в качестве 
инструмента, чтобы была воз-
можность их сразу применить 
и продемонстрировать, как 
они будут работать. 

Сказать, что участники 
проекта и зрители испытали 
настоящий драйв, - ничего 
не сказать. Формат стартап-

реалити. Постоянно работаю-
щие камеры. Ты все время в 
объективе. Острые ощуще-
ния гарантированы. Даже 
выбывшие «из игры» в итоге 
получили заряд позитивной, 
деятельной энергии и мас-
су полезной информации. И 
все равно продолжают делать 
свое дело. Уже не говоря о 
тех, кто остался для дальней-
шего соревнования.

Судите обо всем сами. 
Счастливчикам, попавшим 
в проект (изначально это 50 
участников), было предостав-
лено не только экспертное 
сопровождение на всех эта-
пах организации бизнеса, но 
и стартовый капитал на его 
развитие. 

Дошедшая до финала трой-
ка предпринимателей, авто-
ров наиболее интересных 
проектов, 27 декабря в пря-
мом эфире будет конкури-
ровать за главный приз - 2 
миллиона рублей. Награда 

достанется тому, кто за вре-
мя проекта не только создал 
свое дело, но и придумал, как 
его масштабировать.

Отбор от этапа к этапу про-
ходил очень жестко. На про-
тяжении всего первого сезона 
наставниками у конкурсан-
тов были: генеральный дирек-
тор «НПО БиоМикроГели» 
Андрей Елагин, глава ураль-
ского отделения Ассоциации 
коммуникационных агентств 
России, директор по развитию 
ГК Deltaplan Алексей Парфун, 
совладелец, генеральный ди-
ректор сети клиник лазерной 
косметологии и пластической 
хирургии «Линлайн» Юлия 
Франгулова. 

Эксперты судили строго, 
без поблажек: «у вас нет мар-
кетинговой составляющей»; 
«вы просто поговорили про 
производство»; «это не тот 
продукт, который мы хоте-
ли от вас увидеть, мы рас-
считывали увидеть бизнес-

модель» - это всего лишь 
малая толика тех критических 
замечаний, которые прихо-
дилось принимать конкур-
сантам ко вниманию и про-
рабатывать, чтобы двигаться 
дальше...

Так, интересно выступили 
Никита Баландин, которому 
пришла в голову идея «умно-
го» стола; Никита Зеленюк, 
готовый производить нату-
ральное экологичное мыло; 
Владимир Нечепорук с про-
ектом «Онлайн-подготовка 
к родам «Ready Mama»; ярко 
смотрелись Полина Скворцо-
ва на фоне цветочной мастер-
ской «Polisflowers» и Алек-
сандр Панюта с общественно 
полезным «Программно-
аппаратным комплексом 
для опекунов пожилых людей 
«Территория заботы» и т. д. 
Особенно отличились Денис 
Лекомцев, который за два ме-
сяца успел установить кон-
тейнеры для сбора предме-
тов обихода для малоимущих 
граждан и открыть благотво-
рительный магазин «Вещь до-
бра», и Виолетта Журавская, 
предложившая производить 
мобильное приложение для 
людей с ограниченными воз-
можностями движения «Го-
род без границ». Они-то и 
поборются за главный приз.

Подать заявку для участия в конкурсе мог лю-
бой желающий, способный предложить жизне-
способную бизнес-идею. Среди тех, кто решил 
рискнуть, оказался 19-летний студент Уральской 
государственной медицинской академии Михаил 
Кульминский. Будущий медик рассказал, что хочет 
создать свой собственный эндоскоп для исследо-
вания болезней ЖКТ. Проект медика не проходил 
по условиям конкурса: за два месяца и за два 
миллиона рублей изобретение не создать. И все 
же Михаил получил финансирование для своего 
прибора, поскольку эта идея вызвала личный ин-
терес учредителя конкурса. На свою разработку 
студент получил внеконкурсный грант в размере 
3 миллионов рублей. 

- Мне понравился проект, пришелся по сердцу. 

Это большая и длинная дистанция: создать новую 
медицинскую разработку, запатентовать, провести 
клинические испытания, сертифицировать, вне-
дрить в практику… Но ради таких идей я и начал 
этот проект. Чтобы молодые люди не отступали от 
своих глобальных замыслов и стремлений. Михаил 
хочет решить большую проблему в диагностике 
рака. Его изобретение должно помочь большо-
му количеству людей  - и врачам, и пациентам. 
А мы поможем Михаилу, будем сопровождать и 
консультировать на всех этапах создания его ап-
парата, - прокомментировал свое решение глава 
АО «Русская медная компания» Игорь Алтушкин.

Ну а кому достанется основной приз конкурса, 
мы узнаем в последнюю пятницу 2019 года в 
прямом эфире на YouTube.

Вне конкуренции
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Если ты готов, приходи, 
начнем вместе!

Студент-медик Михаил Кульминский покорил учредителя 
конкурса своим проектом и получил стартовый капитал 

для разработки собственного изобретения.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Главное было - попасть 
в 50 счастливчиков, 

которых отобрали в итоге 
для участия в проекте.

На отборочном этапе. 
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Антон БАЛАКИН

Компания открыла 
в Тюмени очередное 
производство для нужд 
нефтетранспортной 
отрасли.

Обратный отсчет - и кнопка 
«пуск», которую нажимают пре-
зидент ПАО «Транснефть» Нико-
лай Токарев, губернатор Тюмен-
ской области Александр Моор, 
заместитель министра промыш-
ленности и торговли Василий Ось-
маков и генеральный директор АО 
«Транснефть - Сибирь» Виктор 
Бронников, вводит в эксплуата-
цию производственный комплекс 
на базе Тюменского ремонтно-
механического завода (ТРМЗ). 
В новом центре будут произво-
диться сложные, а порой уни-
кальные металлоконструкции 
для нефтетранспортной отрасли. 
Производство будет выполняться 
по замкнутому циклу - от изго-
товления деталей до нанесения 
лакокрасочных покрытий и упа-
ковки продукции.

В цехах еще пахнет свежей кра-
ской и выстроились в ожидании 
запуска грузоподъемные меха-
низмы, способные перемещать 
конструкции весом до 25 тонн, 
современные сварочные роботи-
зированные системы, ленточно-
пильные установки, фрезерные, 
вальцовочные и гибочные станки. 
Директор ТРМЗ Сергей Миняйло 
рассказывает об особой гордости 
предприятия - изготовлении шас-
си экскаватора-амфибии. Плат-
форма, на которую устанавлива-
ется любой тип экскаватора, дает 
возможность работать на болотах 
и в водоемах глубиной до двух ме-
тров, и она - один из кандидатов 
на выход на внешние рынки.

ТРМЗ снабжает предприятия 
нефтетранспортной отрасли про-
дукцией машиностроения, не-
стандартными металлоконструк-
циями, комплектующими для 
ремонта и обслуживания нефте-
перекачивающего оборудования, 
резервуарных парков и линейной 
части магистральных нефтепро-
водов более 40 лет. Созданных в 
конце 70-х годов прошлого века 
мощностей не хватало для сегод-
няшних масштабов деятельности 
«Транснефти».

Запуск производственного 
комплекса ТРМЗ - это очередной 
шаг «Транснефти» в реализации 
программы импортозамещения. 
По словам президента компании 
Николая Токарева, в 2019 году 

доля потребления «Транснеф-
тью» импортного оборудования 
составила всего 5%. Внедрение 
новых мощностей и расшире-
ние номенклатуры продукции 
на ТРМЗ - а здесь численность 
наименований продукции увели-
чится на 310 единиц - обеспечит 
не только растущие потребности 
предприятий нефтетранспорт-
ного гиганта, но и других ком-
паний.

- Самое главное, что мы на 180 
градусов переходим от импорта 
оборудования к его экспорту, - 
сказал на открытии Николай 
Токарев. - Современная высо-
котехнологичная продукция и 
услуги предприятий «Транснеф-
ти» находят достойный спрос и 
на внутреннем, и на зарубежных 
рынках, являются базой для со-
трудничества с российскими и 
иностранными партнерами. 

Преимущества региона от за-
пуска производства - более 200 
рабочих мест и дополнительные 
поступления в бюджет. Серий-
ное производство на площадке 
комплекса начнется в 2020 году. 
С учетом новых мощностей на 
ТРМЗ планируется выпускать 
8600 тонн металлоконструкций 
в год.
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Слева направо: гендиректор АО «Транснефть - Сибирь» Виктор 
Бронников, губернатор Тюменской области Александр Моор, 
президент ПАО «Транснефть» Николай Токарев, замминистра 

промышленности и торговли Василий Осьмаков.

 ■ ВЕКТОР УСПЕХА

КСТАТИ
Новый производственный комплекс Тюменского ремонтно-механического 

завода АО «Транснефть - Сибирь» построен за полтора года. Специальный 
инвестиционный контракт (СПИК) по расширению мощностей ТРМЗ был 
подписан 1 июня 2017 года на Петербургском международном экономиче-
ском форуме между Министерством промышленности и торговли РФ, пра-
вительством Тюменской области и АО «Транснефть - Сибирь». Общий объем 
инвестиций составил порядка трех млрд руб.

Ожидается, что объем производства в 2020 году составит 3,14 млрд руб. 
(в 2019 году - 1,9 млрд руб.). Объем налогов, которые планируются к уплате, 
составит 337,7 млн руб. за 6 лет.

«Транснефть» сделала 
еще один шаг 
к импортозамещениюНадежда ИЛЬЧЕНКО 

(«КП» - Красноярск»)

...В половине девятого 
утра в квартире 87-лет-
ней Тамары Матвеевой из 
Железногорска (Красно-
ярский край) зазвонил 
телефон. Мужской голос 
спросил:

- Тамара Сергеевна, я 
из полиции. Вы в курсе, 
что ваш сын Дмитрий по-
пал в ДТП, сбил челове-
ка? 

- Он жив?  - испугалась 
пожилая женщина.

- Жив, но нужны деньги. 
Вы же понимаете: чтобы 
не завели уголовное де-
ло, нужно 100 тысяч ру-
блей отдать потерпевше-
му. Переведите на карту. 
Я улажу вопрос.

Тамара Матвеева на 
клочке газеты записала 
номер карты, достала 
свои гробовые и пошла в 
Сбербанк. Ноги не держа-
ли от страха, а в голове 
одна мысль: надо спасти 
сына. Хрупкая старушка - 
о таких говорят «божий 
одуванчик» - протянула в 
окошко оператора Сбер-
банка Ларисы Зубковой 
клочок газеты с номером 
карты. Попросила пере-
вести 100 тысяч на эти 
реквизиты. Лариса Зуб-
кова начала проводить 
операцию... Но сумма-то 
крупная... И специалист 
решила уточнить:

- Подскажите фамилию, 
имя и отчество получате-
ля…

- А я не помню, - испуга-
лась бабушка.

- Не помните, кому пе-
реводите такие деньги?!

- Племяннице, - попыта-
лась схитрить бабушка.

Поведение женщины со-
трудницу Сбербанка на-

сторожило. Она пригласи-
ла начальницу. Светлане 
Шашенко старушка тоже 
не смогла ничего толком 
объяснить...

- Я сказала тогда, что 
перевод банк осущест-
влять не будет, пока она 
не назовет данные по-
лучателя,  - рассказала 
«Комсомолке» Шашен-
ко.  - Взглянула на пачку 
денег - завернуты в очень 
старую газету. Я спроси-
ла: «У вас что-то случи-
лось?» И она все расска-
зала. Я сразу подумала, 
что это мошенники. Пред-
ложила позвонить ее сы-
ну, который якобы сбил 
человека.

Тамара Матвеева не 
смогла объяснить, поче-
му она сама не позвонила 
сыну из дома - очень рас-
терялась. На это жулики 
и рассчитывают.

- Мы вызвали полицию, 
бабушку отвезли домой, - 
рассказала Светлана Ша-
шенко.  - Сына нашли. С 
ним все хорошо.

В полиции вздыхают: 
пожилые люди сейчас  - 
главная мишень для жу-
ликов всех мастей.

- Заведено уголовное 
дело по статье «мошенни-
чество», - сообщили в ГУ 
МВД по Красноярскому 
краю. - Есть все шансы на 
задержание звонившего. 
Мы направили искреннее 
благодарственное письмо 
в банк, чьи сотрудники по-
могли предотвратить пре-
ступление.

Рекомендовать тут осо-
бо нечего. Главное  - не 
паниковать. Как минимум 
скажите, что сейчас пере-
звоните ребенку, выясни-
те, все ли с ним нормаль-
но. Обычно жулики тут же 
бросают трубку. 

Сотрудники Сбербанка 
отговорили бабушку 
переводить 100 000 
рублей мошенникам

 ■ ПОМОЩЬ
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Павел ЧЕРНЫШОВ

Российские 
энергетики 
отметят свой 
профессиональный 
праздник.

22 декабря - день зим-
него солнцестояния. В 
этот же день россий-
ские энергетики отме-
чают свой профессио-
нальный праздник, что 
является идеальным 
поводом для подведе-
ния итогов года и раз-
говора о том, в каком 
состоянии находится 
сегодня энергетиче-
ская отрасль, как мы 
потребляем энер-
гию сегодня и как 
будем делать это в 
будущем.

ПОТРЕБЛЕНИЕ 
РАСТЕТ

По предваритель-
ным расчетам Ми-
нэнерго, за послед-
ние семь лет общий 
прирост потребле-
ния электроэнергии 
в России составил 
6%. Причем как среди 
промышленных про-
изводителей, так и у 
простых граждан, в до-
мохозяйствах страны.

- Потребление элек-
троэнергии в стране 
растет, - констатирует 
директор Центра энерге-
тических исследований 
Вячеслав Кулагин. - Это 
достаточно универсаль-
ный энергоресурс, и с 
каждым годом его уни-
версальность все боль-
ше возрастает и в Рос-
сии, и в других странах.

Нам кажется есте-
ственным, что доступ 
к централизованному 
энергоснабжению обе-
спечен почти на всей 
территории страны, и 
траты на подключение 
к энергосистеме мини-
мальны. Например, для 
домохозяйств плата за 
технологическое при-
соединение энергопри-
нимающих устройств 
максимальной мощ-

ностью не выше 15 кВт 
установлена в размере 
не более 550 рублей. 
Даже при повышении 
коммунальные тарифы 
на свет остаются в пара-
метрах роста инфляции.

Такая ситуация с 
электроэнергией в 
России стала возможна 
благодаря исторически 
проводимой политике, 
заложившей основы 
нынешней энергоси-
стемы еще в 20-е годы 
XX века, начиная с пла-
на ГОЭЛРО, который 
стал стратегическим 
планом развития стра-
ны, а энергетика как 
инфраструктурная от-

расль позволила совер-
шить прорыв в новый 
экономический уклад. 
Что любопытно, веду-
щие государства, оце-
нив советский опыт, 
скопировали план 
ГОЭЛРО с учетом своей 
специфики. Так появи-
лись программы Франа 
Баума (США), Оскара 
Миллера (Германия), 
Вейера (Англия), Веле-
ма и Дюваля (Франция).

ПОДУШКА 
БЕЗОПАСНОСТИ 
СОЗДАНА

Россия - в числе стран 
- лидеров по объему 
установленных мощ-
ностей. Сегодня они 
составляют порядка 250 
ГВт. А после реформ 
отрасли 2001 - 2011 го-
дов в стране появился 

конкурентный опто-
вый рынок электроэ-
нергии. Это позволи-
ло привлечь частные 
инвестиции в создание 
и модернизацию гене-
рирующих мощностей, 
обновление сетевого 
комплекса.

По словам Вячеслава 
Кулагина, российским 
энергетикам удалось на 
порядок повысить ка-
чество предоставления 
электроэнергии.

- Мы все помним, как 
в 90-е были проблемы 
напряжения в розетке, 
приборы выходили из 
строя из-за скачков и 

перепадов, сегодня же 
качество значительно 
выше, в частности, та 
стабильность нагрузки, 
которая обеспечивается 
системой, уже не при-
водит к выходу прибо-
ров из строя, - отмечает 
эксперт.

- В период реоргани-
зации РАО ЕЭС, завер-
шившейся в 2008 году, 
было серьезное беспо-
койство, что мы можем 
столкнуться с нехват-

кой мощностей, и при-
дет время, когда спрос 
превысит имеющиеся 
мощности по произ-
водству, а это ограни-
чит развитие эконо-
мики, - вспоминает 
Кулагин. - Сегодня же 
можно утверждать, что 
этого не произошло. 
Подушка безопасно-
сти создана. При этом 
страна обеспечена ста-
бильной системой.

Но прогресс нель-
зя остановить. В этой 
связи интересные пер-
спективы открыва-
ют принятые на днях 
Госдумой поправки о 

микрогенерации. Они 
позволяют практиче-
ски каждому россия-
нину не только произ-
водить электричество 
для собственных 
нужд, но и продавать 
его по средневзве-
шенной оптовой це-
не. Таким образом, 
в перспективе энер-
гетический рынок 
может пополниться 
новыми игроками, 
которые будут вы-
ступать сразу в двух 
ипостасях - произ-
водителя и потреби-
теля энергии.

В любые времена 
энергетика сохраняет 
системообразующую 
роль, и с точки зрения 
обеспечения производ-
ства, и как социальный 
фактор. Особенно важ-
но это для такой север-
ной страны, как Рос-
сия. Ведь не случайно 
праздник энергетиков 
приходится на самый 
короткий световой день 
в году - 22 декабря. Ког-
да потребление выхо-
дит на пик нагрузок.

Тенденция

Электричество в России - самый доступный ресурс.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ
 ✓ 3,31 рубля за один кВт/ч энергии 
столько тратит среднее домохозяйство России.
 ✓ Более 10 рублей за один кВт/ч энергии 
столько тратит среднее домохозяйство в Британии, 

Германии, Италии.
 ✓ Более 15 рублей за один кВт/ч энергии 
столько тратит среднее домохозяйство Испании.

Дмитрий СТЕШИН

Не дожидаясь 
приказа из Москвы, 
краснодарские 
власти за один день 
решили проблему 
с продажей снюса.

То есть 17 декабря гу-
бернатор Кубани Ве-
ниамин Кондратьев 
«выступил с законо-
дательной инициати-
вой о запрете продажи 
снюса», а 18 декабря эту 
химическую дрянь уже 
запретили продавать в 
регионе.

Снюс - никотиновое 
изделие для рассасыва-
ния. Название происхо-
дит от шведского слова 
«snu»: «нюхать» или «со-
сать».

В это время в Москве 
законопроект об огра-
ничении продажи снюса 
только начал свое путе-
шествие по бюрократи-
ческим недрам Госдумы. 
Неторопливость пора-
жает - сейчас в России 
недели не проходит без 
отравившихся снюсом 
школьников. Он закла-
дывается под губу - мож-
но незаметно балдеть на 
уроке или лекции. Упа-
ковка стоит, как три 
пачки сигарет, хватает 
надолго, и главное, «ро-
доки и училки не спалят 
по запаху». 

Железная банка, как 
от старых леденцов, в 
ней 20 - 30 пакетиков из 
фильтровальной бумаги. 
Внутри - синтетический 
никотин, как правило 
китайский (продается 
литрами), и ароматиза-
тор. Причем никотин 
там в таких дозах, что 
даже матерых курильщи-
ков, привыкших спать с 
беломориной в зубах, с 
непривычки колбасит.

Что поражает в этой 
истории? Адекватным 
людям сразу стало яс-
но, что в стране началась 
эпидемия, аналогичная 
эпидемии спайсов и ку-
рительных смесей. То 
есть торгаши нашли ни-
шу, которая не регулиру-
ется законом и позволяет 
легально сбывать психо-

активные вещества. А 
так как снюс по своим 
свойствам - легкий нар-
котик, сбыт и прибыль 
растут по экспоненте.

При этом уши закла-
дывает от рассуждений 
всех и вся о «здоровье 
российской нации», «за-
щите детей» и прочем. Но 
законопроект об огра-
ничении (всего лишь!) 
торговли снюсом в Гос-
думу почему-то подают 
депутаты-коммунисты. 
Не министр здравоох-
ранения, не МВД, не 
детские правозащитни-
ки и омбудсмены! И на-
чинается увлекательная 
игра в «прохождение за-
конопроекта», согласо-
вания и доработки - все 
при деле. При этом де-
ти с синими губами от 
передозировки никоти-
на уже просто валяются 
штабелями на игровых 
площадках и в школьных 
туалетах.

Тут есть всего две при-
чины. Первая, хорошо 
оправдывающая медли-
тельное бездействие вла-
сти, - информационный 
мир опережает бумаж-
ное законотворчество. 
И вторая причина - от-
сутствие государствен-
ной воли. Потому что для 
того, кто этой волей об-
ладает, эпидемия снюса 
не составляет никакой 
проблемы.

Губернатор Кубани это 
хорошо показал. Сначала 
сказал дежурную фразу 
о здоровье детей. Потом 
собрал внеочередное за-
седание Заксобрания, и 
там приняли краевой за-
кон.

А что, так можно было?
Можно. Если нужно.

 ■ ПРОДОЛЖАЯ ТЕМУ

Как на Кубани новый 
наркотик побеждают

СПРАВКА «КП»
К Новому году распространение снюсов будет полно-

стью запрещено на территории Кубани. Если продавца 
поймают на продаже никотиновых смесей (полный спи-
сок веществ есть в краевом документе), он заплатит 
5 тысяч рублей. Штраф для должностных лиц - от 30 
до 50 тысяч рублей, для юридических - от 100 до 150 
тысяч рублей.

Подготовила Евгения ОСТРАЯ 
(«КП» - Краснодар»).
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22 декабря - 
на пике нагрузок

Реконструированная Саяно-Шушенская ГЭС.
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Игорь РОТАРЬ, российско-
американский журналист

Почему американцы люди 
хорошие, но без русофобии 
жить не могут?

ПОТЕРЯ РОДИНЫ
На днях мой старинный знакомый, 

известный американский полито-
лог, экс-советник госсекретаря США 
Пол Гобл, дал большое интервью. И в 
нем посетовал, что «по вине США» в 
1991-м распался только СССР, а неза-
висимость не удалось получить чечен-
цам, татарам и другим народам России.

- К сожалению, для удобства за-
падных держав и из боязни будущих 
требований независимости на терри-
тории России Запад перестал призна-
вать там право на самоопределение. 
Об этом правительство Соединен-
ных Штатов и заявило 6 февраля 1992 
года. Это был поворотный момент, 
создавший множество плохих по-
следствий... Если бы США и Запад 
восприняли события 1991 года как 
реализацию универсального права 
наций на самоопределение, было бы 
гораздо больше готовности признать 
право чеченцев и других на незави-
симое будущее! - вещает Пол Гобл.

Удивительная смесь наивности и 
цинизма. Ведь крушение СССР при-
вело к локальным войнам по всему 
периметру распавшейся державы. А 
если бы сбылись мечты Пола Гобла, 
то смута объяла бы всю страну. И если 
учесть, что, кроме северокавказских 
республик и Тувы, доля русских в 
автономиях РФ выше (лишь в Татар-
стане примерно поровну), чем титуль-
ного народа, то политолог обрекает 
к потере родины миллионы людей?!

И еще один вопрос к уважаемо-
му коллеге у меня. Ок. Право на са-
моопределение универсальное. Но 
как быть тогда с Крымом, где (сви-
детельствую как очевидец) одно-
значно большинство поддерживает 
вхождение в Россию? Со статьями, 
осуждающими «аннексию Россией 
Крыма», Гобл выступает регулярно.

Кстати, в описанное им время рас-
пада СССР я еще работал в России. 
Тогда российских журналистов, пи-
савших об автономиях, стали активно 
звать на работу в «Радио Свобода», 
спонсируемое ЦРУ. И вдруг, как по 
команде, прекратили. Видимо, в Ва-
шингтоне тогда действительно испу-
гались масштаба катастрофы Совет-
ского Союза и временно дали отбой 
дальнейшему развалу - уже России.

ДУШЕВНЫЕ ЛЮДИ
Самое же печальное, что Пол Гобл - 

отнюдь не худший политолог в США 
и не крайний ястреб. И, несмотря 
на такие откровения, американские 
советологи (да-да, они по привычке 
именуются советологами чаще, чем 
русологами) знают Россию хорошо. В 
Америке принято изучить свою спе-
циальность досконально, поэтому 
большинство советологов не только 
великолепно (почти на шпионском 
уровне) говорят по-русски, но и пре-
красно разбираются в русской лите-
ратуре и истории...

А еще очень многие советологи - 
душевные люди. Я это в первый раз 
оценил еще в 90-х, когда как при-
глашенный российский журналист 
рассказывал о войне в Чечне в аме-
риканских университетах.

Однажды я попросил знакомую 
по работе в Чечне пожилую амери-
канскую исследовательницу Рос-
сии довести меня до дома моего ва-
шингтонского приятеля. Старушка 
немедленно согласилась, но ехали 
мы как-то странно. На каждом пере-
крестке она останавливалась, долго 
щурилась и спрашивала, какой висит 
дорожный знак. Выяснилось, что она 
забыла очки (а автомобиль одолжила 
у приятеля), но отказать русскому 
гостю не могла.

Во время этого турне меня селили в 
домах профессоров, где принимали ве-
ликолепно, или в 5-звездочных отелях. 
Как-то в мой номер в Лос-Анджелесе 
официант доставил на тележке бу-
тылку шампанского, фрукты и сыр. 
А с ними - письмо директора отеля о 
том, что он считает честью принимать 
столь важную персону, как я. Будучи 
еще молодым, не привыкшим к этим 
капиталистическим штучкам, я про-
сто предложил официанту раздавить 
бутылочку на двоих.

Сомнительно, что руководители со-
ветологических центров, рекомендо-
вавшие меня в отелях как VIP-person, 
считали, что я - важная птица. Просто 
они понимали, что я живу в бедной и 
страшноватой стране (а в 90-х Россия 
была такой), по полгода провожу в 
Чечне, и искренне хотели, чтобы не-
долгая поездка в США стала для меня 
праздником.

ОТ МЕНЯ ЖДАЛИ ДРУГОГО
Увы, отчасти я разочаровал этих до-

брых людей. Я честно говорил, что в 
Чечне от российских снарядов гибнут 
и мирные люди, но рассказывал и об 
обратной стороне медали.

Чечня была частью России, а ввод 
войск туда был спровоцирован бан-
дитским режимом Дудаева. А от меня 

ожидали другого: рассказа об импер-
ской России, которая вновь кроваво 
расправляется с борцами за свободу.

Кстати, удивила и подвозившая ме-
ня старушка. Она собирала в соцсе-
тях высказывания россиян о войне 
в Чечне, чтобы доказать шовинизм 
русских.

Тогда такое отношение к России 
меня удивило. Но потом, когда я по-
работал сотрудником в советологи-
ческих центрах США, я понял, что 
для американской политологии это 
норма.

РУССКИХ ЗАМЕНЯТ ИНДИЙЦЫ
В США искренне считают, что для 

жителей любой республики бывше-
го СССР будет лучше, если влияние 
России в ней сведeт к минимуму.

Например, американские диплома-
ты в Средней Азии учат не русский, а 
язык титульной нации, хотя в реаль-
ности русский там в любом регионе 
позволяет говорить с большинством 
людей.

Однако, как мне объяснили работ-
ники одного из посольств США, они 
не сомневаются, что вскоре русский 
тут будет не нужен. И вообще ниче-
го страшного, если все русские спе-
циалисты покинут Среднюю Азию: 
«Их готовы заменить индийцы и па-
кистанцы».

Вряд ли такая политика «освобож-
дения бывших советских республик 

от колониального наследия» объяс-
няется чувством справедливости.

Например, особый интерес США к 
Украине вполне логичен. Напомню, 
Збигнев Бжезинский писал, что, по-
теряв Украину, Россия уже никогда 
не будет сверхдержавой. И, конечно, 
США делали все возможное, чтобы 
ослабить связь Украины с Россией. 
Помню, как-то один американский 
политолог похвастался мне, что имен-
но он предложил, чтобы мультфиль-
мы на Украине шли на украинском - 
так дети с малых лет приучаются 
говорить не по-русски.

Мое возражение, что такая украи-
низация искусственна как минимум 
в Восточной Украине, где почти для 
всех родной язык русский, вызвало 
гневную отповедь: «Украина - неза-
висима, значит, люди там должны 
говорить по-украински».

«НЕ ЗАБЫВАЙТЕ 
ОБ АНТИСОВЕТСКОЙ ЛИНИИ»

В США считается нормальным, что 
Великобритания и Франция считают 
свои бывшие колонии зоной своих 
интересов. Но восстановление вли-
яния России в бывшем СССР рас-
ценивается как очень опасное и не 
допустимое. Во многом это связано 
с тем, что холодная война оставила 
больший след в сознании американ-
цев, чем советских людей.

Практически во всех советологиче-
ских центрах США были вывешены 
схемы метро американских городов, 
где привычные названия заменены на 
советские: «Ленинская», «Марсксист-
кая»... Это, конечно, шутка. Но совет-
ская пропаганда не могла допустить 
даже мысли, что американским сол-
датам удастся вступить на советскую 
землю. А в США о нашествии крас-
ных говорили часто и основательно. 
В американских школах даже репе-
тировали налеты советской авиации. 
По команде «Русские!» дети должны 
были лезть под парты.

«Мой совет - если хотите работать 
в США, не забывайте об антирос-
сийской линии», - сказал мне один 
американский политолог.

Недоверие Запада к России имеет 
давние корни и возникло до обра-
зования СССР. Как иронизировал 
Редьярд Киплинг: «Русский при-
влекателен как самый западный из 
восточных; но если он начнет пре-
тендовать на то, чтобы его считали 
самым восточным из западных, то 
будет казаться невыносимым».
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Американская «Свобода» в питерском троллейбусе: 
«Граждане русские, вы все едете не туда. 

Вот вам 50 баксов, и езжайте в разные стороны...» 

Записки русского американца:

В США уже жалеют, что Россия 
не распалась вслед за СССР

Увы, столкнувшись с та-
кой русофобией, я уже по 
другому смотрю и на поли-
тику «страшного Путина». В 
Кремле стали подкручивать 
гайки свободам только по-
сле начала открытого кон-
фликта с Западом, когда 
страна почувствовала себя 
осажденной крепостью. В 
начале своего правле-
ния Путин был искренним 

сторонником демократии 
и хотел партнерских от-
ношений с Западом. Но 
партнеры воспринимали 
Россию как проигравшую 
страну и требовали безого-
ворочного подчинения.

Любую же оппозицию 
нынешним российским 
властям Запад пытается 
использовать для своих 
целей.

Похоже, у России оста-
ется лишь два варианта: 
расслабиться и стать са-
теллитом США, страной 
третьего мира (и в этом 
случае рассыпаться на 
карликовые княжества, как 
это откровенно рисует Пол 
Гобл) или жить в напряже-
нии  - противостоящей За-
паду державой.
Вашингтон - Сан-Диего.

Два сценария будущего

Горячие конфликты, 
холодные войны. 

Программа 
о геополитике 

«Горячо - холодно» по средам 
в 19.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Алексей 
ОВЧИННИКОВ 

1 декабря 
на трассе  

Чита - Сретенск  
погибли 19 человек. 

До сих пор причины их 
смерти не разглашают род-
ственникам, а вокруг опера-
ции спасения - заговор мол-
чания. 

ПОГИБЛИ НЕ ОТ ТРАВМ?
Владимира Воробьева у его 

палаты в краевой больнице я 
жду с полчаса.

- Извините, у Ирины в 
реанимации был, - потух-
шим голосом говорит он. 
Легкая улыбка проскаки-
вает на его лице лишь на 
мгновение, когда он расска-
зывает, что любимая супру-
га, лежащая двумя этажами  
ниже, хоть и медленно, но 
идет на поправку. Мы мол-
чим, и можно только дога-
дываться, о чем он сейчас 
думает. И этих мрачных раз-
думий не пожелаешь никому: 
в аварии погибли его 3-летняя 
дочка Вика и годовалый сы-
нишка Олег. 

- Плохо ему очень, - скажет 
позже Мария, сестра Ири-
ны. - Володя говорил, что 
вплоть до спасения слышал, 
как плакал Олег. И знакомая, 
которая там была, тоже это 
говорит. 

Ирина крепко держала сы-
нишку около трех часов. По-
хоже, мальчик умер даже не 
от травм, а от мороза - Олег 
лежал в легкой рубашечке... 
Если бы раньше вытащили, 
может, детей успели бы спа-
сти…

О том, что вызволение лю-
дей из автобуса шло слишком 
долго, говорят многие сви-
детели того ужаса. Пролетев 
более шести метров с моста, 
15-тонный автобус упал на 
крышу, придавив пассажиров. 
Сидевшие ближе к водителю 
погибли сразу, выжившие 
оказались на 30-градусном 
холоде. Но ДТП-то произо-
шло не в диких местах, а на 
оживленной дороге, непода-
леку сразу от трех городков, 
где должны быть специалисты 
и техника для ликвидации по-
добных аварий. Где они все 
были?

НА СВОДКЕ - 
ГРИФ «ДСП»?

«Задействованы сотрудни-
ки Сретенского и Нерчинского 
пожарно-спасательных гар-
низонов, полиции и бригады 
скорой медицинской помощи. 
Всего для ликвидации послед-
ствий ДТП привлечено более 
30 человек и 11 ед. техники, из 
которых от МЧС 6 человек и 
2 единицы техники», - гласило 
первое сообщение на регио-
нальном сайте МЧС.

- Есть ли полная сводка - 

кто и во сколько приехал 
на место ДТП? - звоню в 
управление МЧС по Забай-
кальскому краю. И поначалу 
меня вроде как обнадежива-
ют - такая хроника есть. Но 
вскоре обнаружится - ее я 
не увижу, потому что След-
ственный комитет наложил 
на эту информацию гриф «для 
служебного пользования». 
Из каких населенных пунктов 
выехали экипажи спасателей? 
Было ли при них соответству-
ющее оборудование и тепло-
вые пушки? Когда приступи-
ли к спасению выживших?..

- Дело расследует централь-
ный аппарат, поэтому ничего 
сказать не можем, - проком-
ментировали в управлении 
СК по региону.

И на фоне речей чиновни-
ков о слаженной работе служб 
это молчание вызывало лишь 
новые вопросы.

- Вот и мы о том же, - груст-
но признаются местные 
коллеги, также по крохам 
собиравшие информацию. - 
Никогда еще так тяжело ра-
ботать не приходилось - все 
отказывались говорить… Ты 
не это ищешь?

И, к моему изумлению, 
присылают фото. Со свод-
кой!

- На их сайте она была в 
первые часы, а потом сня-
ли почему-то... Итак, если 
верить этому сообщению, 
то сигнал об аварии от дис-
петчера был получен в 15.38, 
уже через две минуты на ме-
сто выехала пожарная ма-
шина из Сретенска, а сле-
дом отправились три скорые 
из Нерчинского района, 
две - из Сретенской ЦРБ, 
4 экипажа ГИБДД и одно 
подразделение УВД. А где 
спасатели?

Разобраться в этом сум-
буре было невозможно, и, 
поскольку на мой запрос в 
МЧС так никто и не ответил, 
я отправился в Сретенск. Не 
раз еще потом вспомнив слова 
знакомого, бывшего чинов-
ника: «Ты хоть один случай 
помнишь, когда начальники 
после таких аварий признава-
лись, что не доглядели, упу-
стили, ошиблись? Будут от-
четы в стиле «в соответствии 
с нормативами», «согласно 
регламенту».

К ДОРОЖНИКАМ 
НЕТ ВОПРОСОВ?

- Пристегнитесь, на посту 
зайдут и дергать будут, - пред-
упреждает водитель и в ожи-
дании отправки обсуждает с 
коллегами происшествие.

- Как всегда, как что-то 
произойдет, из нас всю душу 
вынимают, протекторы за-
меряют, каждую гаечку смо-
треть начинают!

- Точно, - зло соглашают-
ся шоферы. - Но почему к 
дорожникам ни у кого ни-
когда вопросов не бывает? 
Здесь только федералки хо-
рошие, остальные - латаны-
перелатаны, улететь можно 
даже на хорошей технике.

В их правоте я убеждаюсь 
последующие шесть часов до 
Сретенска. Все это время в 
микроавтобусе грохочет, как 
в танке, - дорога и впрямь 
ерундовая, фары в последний 
момент выхватывают подма-
хи и углубления, и в эти мо-

менты ремни нужны еще и 
для того, чтобы не вылететь 
из сиденья.

ПЕРВЫМИ БЫЛИ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКИ

Из официальных со-
общений: «Спасатели ис-
пользовали гидравлический 
спасательный инструмент, 
подняли остов автобуса, 

срезали крышу салона и про-
никли в него. Выносили на ру-
ках пострадавших и передава-
ли их специалистам, бригаде 
скорой медицинской помощи. 
Весь процесс занял более 2,5 
часа».

…На мосту через реку Ку-
энга четко виден замерзший 
тормозной путь, ведущий к 
небольшому отбойнику. Угол 
одного из бордюров заделан 
свежим бетоном, по нему 
вверх идет черная полоса от 
шины - в этом месте автобус, 
ударившись об отбойник, 
перемахнул его. Вскоре чи-
новники назовут этот участок 
дороги, сам мост и отбойники 
«удовлетворительными». Хо-
тя понятно, что полуметро-

вые бордюры могут сдержать 
разве что легковушку, но не 
здоровенный автобус.

«Будь там современный от-
бойник, он бы в «бильярд» сы-
грал и остановился. И колесо, 
похоже, не на дороге, а от уда-
ра об этот древний отбойник 
разорвало», - размышляют 
шоферы в соцсетях. Коллеги 
погибшего водителя автобу-
са Сергея Кубасова уверяют, 
что тот был профессионалом, 
недавно сделал капремонт и 
поставил новые шины. И не 
верят, что он гнал как сумас-
шедший. Однако местные 
покажут: в этом месте дорога 
идет с горки, машины притор-
маживают лишь перед мостом 
(там подмах). А в тот день еще 
и снег пошел...

- Первыми железнодорож-
ники были, они резать пыта-
лись, домкраты у них были, - 
говорит заведующая ФАП села 
Нижняя Куэнга Надежда Фе-
дорова. - Мы в 15.15 об этом 
узнали и тут же побежали.

- У пожарных не хватало 
сил, - вспоминает староста 
села Виталий Простакишин, 

Расследование 
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Автобус, перемахнув через старенький отбойник,  
рухнул на лед Куэнги, придавив пассажиров. 

Ирина и Владимир Воробьевы  
с годовалым Олегом,  

который погиб в том ДТП... 

  Так что же убило       пассажиров - падение с моста,  
лютый мороз или       разгильдяйство чиновников?

По следам трагедии  
с автобусом в Забайкалье: 
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который тогда вместе с другом 
завели два своих трактора и ри-
нулись на помощь.

ВИСЕЛИ С ГОЛЫМИ 
ЖИВОТАМИ

- Холодно им было, - продол-
жает фельдшер Федорова. - В 
свитерках одних, а когда пере-
вернулись, так и висели в крес-
лах - вниз головой с задранной 
одеждой и голыми животами. 
На руках спали вены, трудно их 
было найти и обезболивающее 
вколоть. И еще солярка сверху 
лилась…

- А детей видели?
- Трехлетнюю девочку я при-

няла, она без признаков жиз-
ни была. Голова увеличена в 
размерах, возможно, от удара. 
У годовалого мальчика тоже. 
Годовалый ребенок какое-то 
время плакал, когда вытащи-
ли - он был мертв. Я не знаю, 
от чего умер. Кто знает, если бы 
сразу вынесли, может, спасли 
бы еще кого…

Так это или нет - проверить 
невозможно. В минздраве края 
уверяют, что смертей от пере-
охлаждения точно не было, а 
родственники погибших детей 
говорят, что причина их смерти 
в документах не указана.

ЛЕД ЗАТРЕЩАЛ
- Почему сразу поднять не по-

лучилось?
- А нечем было, - отвечает 

Простакишин. - Железнодо-
рожники с пожарными пыта-
лись резать стойки автобуса, 
но нужен был какой-нибудь 
подъемный механизм - при-
держать днище на весу, иначе 
бы еще больше людей придави-
ло. Мощности наших погруз-
чиков не хватало - в сумме 2 
тонны могли приподнять, два 
эвакуатора еще тонн 5 давали, 
а автобус 15 весил… Натянуть 
днище пытался «Урал». Он въе-
хал на реку, но лед затрещал - и 
назад сдал.

- Вот он первый и выехал, - 
начальник сретенской пожар-
ной части Валерий Верхоту-
ров показывает на старенький 
«ЗиЛ-130», позади которого 
аккуратно сложены боевки, 
от них еще пахнет соляркой. 
Рядом еще два «ЗиЛа», самый 
молодой из них - 1991 года 
выпуска. - Вызов получили в 
15.11, а в 16.20 (нужно было еще 
60 км проехать) были на месте 
и приступили к ликвидации. В 
районе нет специализирован-
ной спасательной бригады, и 
эти функции возложены на нас. 
Как консервную банку с одной 
стороны подрезали и тросами 
тянули днище под 45 градусов.

- А тепловые пушки можно 
было туда загнать?

- У нас их не было… Ну а были 
бы - как помогли-то? Там же 
топливо разлилось!..

Спецы потом пояснят мне, 
что на открытых площадках 
все-таки можно использовать 
мощные тепловые пушки. 
Нужно лишь установить их на 
безопасное расстояние. Но и 
у этого вопроса есть цена, для 
глубинки часто неподъемная: 
50 - 100 тысяч.

- А кран помог бы? - продол-
жаю спрашивать пожарного.

- Ну поднял бы он автобус, 
но пассажиры-то внутри за-
жаты были! Висели бы в воз-
духе - и все.

Но ведь люди, бывшие на 
месте ДТП в первые мину-
ты, как раз и жаловались, что 
им позарез не хватало мощ-
ного подъемного механизма. 
Что, чуть приподняв автобус, 

можно было резать стойки. 
И неужели во всем районе не 
нашлось хотя бы одного мощ-
ного автокрана, способного 
вытащить махину с реки?

«СИЛЫ 
НЕ УКОМПЛЕКТОВАНЫ»

- Думаю, наши действия 
были правильными, - тяжело 
вздыхает глава Сретенского 
района Алексей Закурдаев. - 
Краны были запрошены у 
предпринимателей, тяжелый 
кран - в погранчасти. Но, ког-
да они выехали, у них лопнула, 
насколько помню, тормозная 
трубка. Я обратился в сосед-
ний район. В итоге «Урал»-
автокран стоял на мосту - мы 
его до поры не задействовали, 
опасаясь загонять на лед.

Закурдаева постоянно от-
влекают звонками. Сверху 
требуют отчеты о том, как 
действовали местные власти. 
А есть еще текущие дела, ко-
торые на потом в такой мо-
роз не оставить, - там рвану-
ла теплотрасса, тут полетел 
котел… А еще в районе 
есть три села, которые 
до сих пор живут только 
на дизель-генераторах, 
а еще...

- Суть проблемы в том, что у 
нас силы МЧС недостаточно 
укомплектованы специализи-
рованной техникой для лик-
видации подобных аварий, - 
вдруг говорит он. - Местное 
подразделение МЧС - это, по 
сути, пожарные машины. У нас 
нет спецконструкций на ле-
бедках, которые можно было 
собрать на льду и начать спа-
сение... Спецподразделения 
есть в Чите, но до нее от места 
аварии - 320 километров…

Я еще пытаюсь переварить 
сказанное, а Алексей Закурда-
ев уже говорит о том, что рай-
онные власти сразу приняли 
решение выделить по 100 ты-
сяч семьям погибших. Толь-
ко откуда их взять? Бюджет 

района-то почти на 70 про-
центов состоит из субсидий 
и дотаций…

ПОМИНКИ
ЗА СЧЕТ НОВОГО ГОДА

- У нас были зарезервированы 
небольшие средства, - грустно 
говорит глава района. - Мы их 
запланировали на обустройство 
новогодних детских площадок 
и горок…

И хоть эти деньги в итоге были 
выделены краевыми властями, 
непростое решение - поминки 
за счет новогоднего праздни-
ка - неприятно корежило. Ну 
как же так: правительство Рос-
сии не смогло целый триллион 
освоить, а тут чуть детишек без 
праздника не оставили!.. А ведь 
Забайкалье полным-полно по-
лезными ископаемыми, и чего 
только не добывают корпора-
ции с громкими именами. Но 
по обшарпанным домишкам 
и бэушным «японкам» мест-
ных этого не скажешь. Или 
край, «где золото моют в го-
рах», остался лишь строчкой 

из песни?

- Моют, - снова вздыха-
ет Алексей Закурдаев и еще 
больше вгоняет в тоску. - На 
территории есть предприятие, 
которое налоги нам заплатило. 
Но большинство золотодобыт-
чиков в Москве и других ме-
стах зарегистрированы, туда и 
платят…

ДВЕ РОССИИ
И это снова две разные Рос-

сии, живущие перпендику-
лярно друг другу. Похоже, тот 
водитель автобуса, который 
сравнивал роскошные феде-
ральные и разбитые региональ-
ные дороги, сам не понимал, 
насколько он был аллегори-
чен. А ведь и правда - стоит 
съехать с федеральной трассы 
на убогие местные дороги, и 
вот уже оказываешься в другой 
России - в маленьких городках 
и поселках. И речь не только 
о Забайкалье. В федеральной 
России - шикарное новогоднее 
убранство больших городов, в 
другой - чуть не пожертвовали 
новогодними горками, чтобы 
помочь похоронить погибших...

В одной - большие деньги, 
современное оборудование и 
быстрая помощь. В другой, ес-
ли что случится - люди первое 
время остаются один на один 
со своими бедами. И федераль-
ная Россия, давая поручение 
помочь семьям погибших, ви-
димо, толком не знает, как и 
за счет чего живет Россия рай-
онная. Которая снова и снова 
садится на свой рейс № 543. Кто 
на вахту, а кто и насовсем. Ма-
ленький Сретенск, например, в 
котором сегодня числится всего 
6700 граждан, ежегодно умень-
шается на 70 - 100 человек. И 
чтобы остановить этот исход, 
у районной России нет денег, 
а федеральная Россия, похоже, 
снова не знает как…

«КП»

Полную версию 
расследования 
читайте на сайте

Новости, прямые включения корреспондентов 
с места событий, комментарии экспертов 

в «Темах дня». По будням в 18.00 (мск) на Радио «КП»

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Михаил ДЕЛЯГИН, 
директор Института проблем глобализации:

Если управлять страной 
по глобусу - до Забайкалья 
руки не дойдут

- Регионы беднеют. Любое развитие блокируется, с одной 
стороны, производством монополий, с другой  - соглашения-
ми Всемирной торговой организации, которые фактически 
тормозят развитие производства. И третье  - жесткая финан-
совая политика в стиле «денег нет, но вы держитесь», ког-
да федеральный бюджет забирает все из регионов и захле-
бывается от денег, а регионам  - по остаточному принципу.
Во-первых, нужно менять бюджетную политику в пользу регио-
нов. Граждане имеют право на гарантированный прожиточный 
минимум, причем реальный. С другой стороны, нужно заниматься 
развитием бизнеса, а не его уничтожением. И тогда появятся 
деньги на нормальное обустройство жизни в «районной России».
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Аварийно-спасательные функции в районе 
возложены на пожарных, которые работают на технике, 

выпущенной еще в СССР... 

ХРОНИКА 
ТРАГЕДИИ

Около 15.00 (здесь и 
далее - по местному вре-
мени) - ДТП с автобусом на 
мосту через реку Куэнга.

15.11 - информация по-
ступает в пожарную часть 
города Сретенска (версия 
пожарных).

15.15 - информация по-
ступает в ФАП села Ниж-
няя Куэнга (версия меди-
ков).

15.38 - информация по-
ступает на пульт к диспет-
черу (версия регионально-
го МЧС, сводка удалена).

15.40  - выезжает по-
жарная машина из Сретен-
ска (версия регионального 
МЧС, сводка удалена).

15.42 - выезжают 2 бри-
гады станции скорой помо-
щи ЦРБ Нерчинского райо-
на (версия регионального 
МЧС, сводка удалена).

15.44  - выезжают 2 
бригады скорой помощи 
Сретенска (версия регио-
нального МЧС, сводка уда-
лена).

16.05  - на место при-
бывает первая машина 
скорой помощи (версия 
медиков).

16.20  - на место ДТП 
прибывает первая пожар-
ная машина (версия по-
жарных).

Около 16.40 - на место 
ДТП из Читы вылетел пер-
вый вертолет региональ-
ного центра медицины ка-
тастроф.

18.05 - окончание спа-
сательной операции (вер-
сия пожарных).

Погибли 19 человек, 
в том числе 2 детей.

  Так что же убило       пассажиров - падение с моста, 
лютый мороз или       разгильдяйство чиновников?

FM.KP.
RU
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Ярослав КОРОБАТОВ

Почему Новый год 
остался чуть ли 
не единственным 
ритуалом, который 
объединяет всех.

В нашей стране в пост-
советский период сформи-
ровались особые традиции 
празднования. Об этом 
мы поговорили с руково-
дителем Центра городской 
антропологии кандидатом 
филологических наук Ми-
хаилом Алексеевским. 

- Накануне Нового года по 
всей стране идут новогодние 
корпоративы. Событие, ед-
ва ли не затмевающее собой 
сам Новый год. Дамы гото-
вят наряды, на мероприятии 
царит атмосфера неслыхан-
ного легкомыслия, именно 
здесь начинается множество 
служебных романов. Откуда 
ноги растут у этого явления?

- Я бы не сказал, что 
это явление новое. В со-
ветское время ведь тоже 
существовала традиция 
встречи Нового года по 
предприятиям, в конце 
концов в известной коме-
дии Рязанова «Карнаваль-
ная ночь» мы ведь тоже ви-
дим своего рода корпоратив 
с банкетом и концертными 
номерами. Но, конечно, 
нельзя сказать, что ново-
годние корпоративы - по-
томки советских профес-
сиональных праздников. 
Хотя бы потому, что сегод-
ня эта традиция затухает по 
определенным причинам: 
солидарность трудящих-
ся - понятие уходящее. К 
примеру, во времена СССР 
День нефтяника праздно-
вали все работники отрас-
ли. Сегодня многие пред-
приятия нефтянки стали 
конкурентами друг другу, 
у них не так много резонов 
отмечать вместе праздник. 
Внутренние корпоратив-
ные даты стали более важ-
ными для сплочения своих 
сотрудников.

- Культура новогодних 
корпоративов заимствова-
на на Западе?

- Отчасти. Мы пере-
осмысляем ее на отече-
ственной почве. Так же как 

мы переосмысляем запад-
ный капитализм, от чего 
конструкторы этой модели 
в ужасе хватаются за голо-
ву. Популярность новогод-
них корпоративов во мно-
гом объясняется тем, что 
и работодатель, и простой 
сотрудник понимают, для 
чего они это делают. Для 
работодателя это подведе-
ние итогов, стимулирова-
ние коллектива к новым 
трудовым подвигам. Для 
простых сотрудников важен 
элемент карнавального на-
чала, возможность приме-
рить другую роль. Напри-
мер, скромный сотрудник 
отдела продаж может на-
деть костюм Деда Мороза 
и на какой-то момент стать 
«боссом компании». А 
для офисной Золушки это 
шанс встретить принца из 
дирекции. Кроме того, тут 
работает такой феномен, 
как продуцирующая магия, 
это ритуальные действия, 

направленные на то, 
чтобы обеспе-
чить благополу-
чие в будущем. 
Если вы сидите 
за столом, который 
трещит от яств, а корпора-
тив ведет Иван Ургант, это 
значит, что и в следующем 
году дела у компании будут 
идти отлично.

- Каждый год вклады-
ваются огромные деньги в 
создание праздничной ново-
годней атмосферы городов. 
Но в то же время первое, что 
делают россияне на Новый 
год, уезжают на отдых из 
города... И москвичи в пер-
вую очередь.

- Нет. На Новый год уез-
жают не только москвичи. 
Вообще среди предста-
вителей среднего класса 
очень популярны традиции 
новогодних путешествий. 
Между мировыми столица-
ми и мегаполисами развора-
чивается серьезная борьба 

за привлечение туристов на 
зимние каникулы. Это важ-
ная отрасль экономики: 
туристы привозят в город 
деньги. Кстати, обратите 
внимание, что основные 
деньги городские власти 
везде тратят на освещение 
и иллюминацию. Для че-
го? В первую очередь ради 
красивых фото в соцсетях. 
Это мощный двигатель ту-
ристической индустрии. 
Люди едут не только за по-
дарками и осмотром досто-
примечательностей - они 
едут за впечатляющими 
селфи! Если вы придете в 
намоленное туристическое 
место, например, на Ни-
кольскую улицу или Буль-
варное кольцо в Москве, то 
увидите армию гостей горо-
да, которые делают селфи в 
режиме нон-стоп. А это луч-
шая реклама будущих ново-
годних туров. Люди увидят 
в соцсетях восхитительные 
фото и скажут себе: «Я то-
же хочу в эту сказку!» Так 
что в расходах на празд-
ничное оформление я ви-
жу прагматичный подход.
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«Карнавальная ночь» - это фильм о советском варианте новогоднего корпоратива.

- В чем сила салата оливье, который 
смог устоять под напором новых дели-
катесов?

- У оливье очень интересная философия. Этот 
салат появился на столах в довольно голодное 
послевоенное время. С одной стороны, это 
очень питательное блюдо, там много калорий-
ного: майонез, картошка, яйца, мясо. С другой 
стороны, этот салат довольно демократичный, 
потому что даже в условиях дефицита все эти 
ингредиенты, может быть, за исключением мяса 
и отчасти зеленого горошка, было достаточно 
просто купить. Поэтому салат оливье хорошо 
годился в качестве ритуального блюда: 
даже в условиях серьезных ограничений 

он позволял сытно и по-своему роскошно 
поесть. Сейчас, когда общий уровень благосо-
стояния вырос и появилась армия приверженцев 
здорового образа жизни, возник вопрос: что 
делать с нашими прекрасными ритуальными 
блюдами? Потому что диетологи считают, что 
и салат оливье, и селедка под шубой - это ди-
версия против правильного питания. Но сила 
традиций такова, что наши туристы, которые 
уезжают праздновать Новый год в Таиланд, 
мучительно ищут эти ингредиенты и заливают 
привезенным с собой майонезом. Потому что 
новогодний стол без салата оливье - это кощун-
ство. Оливье и шампанское - настоящие скрепы 
нашего народа, и их влияние не ослабевает.

КСТАТИ

Философия главного салата

Оливье как клей 
поколений

До Нового года осталось 
12 дней

«Не до шуток» - 
в своей 

программе 
Андрей Рожков 

старается смотреть 
на жизнь с оптимизмом. 

И делится им с вами! 
По пятницам в 22.00 (мск) 

на Радио «КП»

FM.KP.
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Ксения БОГДАНОВА

Регион успешно использует 
эскроу-счета.

В Тюменской области построили пер-
вый дом с применением эскроу-счетов: 
ключи будущим жильцам многоэтажки 
«ЖК на Малиновского» вручат уже в 
конце декабря. Только после этого за-
стройщик сможет воспользоваться сред-
ствами, хранящимися на эскроу-счетах, 
и получить оплату за квадратные метры. 
Система расчета по принципу «сначала 
ключи, потом деньги» позволяет полно-
стью защитить дольщиков от недобросо-
вестных строителей.

Тюменская область одной из первых 
успешно реализует программу проектно-
го финансирования, которая стартовала 
в России с 1 июля 2019 года. У региона 
большие планы: в ближайшие годы здесь 
будут строить больше квадратных метров, 
обеспечивая квартирами молодые семьи, 
бюджетников, а также расселяя аварий-
ное жилье. Переход на новую систему 
открыл дополнительные возможности 
для региональных программ.

- В рамках реализации нацпроектов к 
2025 году мы увеличим объемы ввода 
в эксплуатацию жилья почти в полтора 
раза,  - подчеркнул губернатор обла-
сти Александр Моор. - Если в предыду-
щие годы мы вводили в среднем 1,4 млн 
кв. метров, то в 2024 году сдадим более 
2 млн кв. метров. Мы сохраняем наши 
многолетние программы по обеспечению 
жильем молодых семей, работников бюд-
жетной сферы, малообеспеченных кате-
горий населения. До 2025 года ликвиди-
руем все жилье, признанное аварийным, 
почти 148 тыс. кв. метров.

Сейчас в регионе строится 169 жи-
лых домов, из них 18 - с использованием 
эскроу-счетов. Проектное финансиро-
вание позволило усовершенствовать и 
программу «Сотрудничество» по пересе-
лению жителей районов Крайнего Севера 
на юг Тюменской области. Раньше ее 
участники могли покупать только гото-
вое жилье на первичном рынке. Теперь 
люди могут выбрать себе квартиру еще 
на стадии строительства.

- В Тюменской области сильная строи-
тельная отрасль, - считает глава Мин-
строя РФ Владимир Якушев. - Боль-
шинство застройщиков имеют длительный 
стаж работы. Уверен, что реформа жи-
лищного строительства пройдет в регионе 
без катаклизмов.
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Губернатор Тюменской области 
Александр Моор (слева) 

и глава Минстроя РФ 
Владимир Якушев считают, 
что программа проектного 

финансирования развивается 
в регионе успешно.

 ■ АКТУАЛЬНО

В Тюмени построили 
первый дом 
по системе проектного 
финансирования



Россия
www.kp.ru 13 20.12.2019 Среда обитания

«Комсомолка» узнала, 
какие правила помогут 
улучшить самочувствие 
в наступающем году 
и повысят шансы 
на активное долголетие.

Специалисты уже подсчитали, 
сколько готовы потратить россияне 
на новогодний стол. Средняя стои-
мость праздничного набора продук-
тов на одного человека составит 446 
рублей. При этом в одних регионах 
сумма окажется чуть ниже - напри-
мер, 360 руб. в Оренбургской области. 
В других регионах - повыше: 539 руб. 
в Москве, 668 руб. на Чукотке.

Большинство жителей нашей стра-
ны по традиции планируют приго-
товить оливье с майонезом и (или) 
сельдь под шубой, бутерброды из 
белого хлеба с икрой, колбасные и 
сырные нарезки. На сладкое могут 
быть мандарины, яблоки. Плюс, ско-
рее всего, заводская выпечка - торт, 
шоколадные конфеты или любимые 
многими пирожные эклеры.

Насколько соответствует такой на-
бор правилам здорового питания? 
Как сделать максимально полезным 
свой новогодний стол и в целом ра-
цион в наступающем году? Об этом 
мы узнали у ведущих экспертов.

Эксперты по здоровому питанию:
Избегайте трех главных 
опасностей при покупке продуктов

УБЕРЕЧЬСЯ Т ОЖИРЕНИЯ, 
ДИАБЕТА И ИНФАРКТА

- Продукты из традиционного на-
бора, который покупают россияне к 
праздникам, зачастую содержат из-
быточное количество соли, сахара 
и транс-изомеров жирных кислот 
(часто их называют трансжирами. 
- Ред.), - поясняет начальник отдела 
организации надзора по гигиене пита-
ния Управления санитарного надзора 
Роспотребнадзора Екатерина Бобыле-
ва. - Многие из этих продуктов также 
нередко встречаются у нас на столе 
в повседневной жизни. При их упо-
треблении повышается риск ожире-
ния, диабета и сердечно-сосудистых 
заболеваний.

Чтобы минимизировать эти риски, 
эксперты по здоровому питанию 
призывают соблюдать три важных 
правила. Каждое из них заключается 
в ограничении количества того или 
иного продукта, способного причи-
нить существенный вред здоровью.

СКАЖИ НЕТ ТРАНСЖИРАМ
«Крайне важно понимать: в нашем 

организме должен быть баланс. Здо-
ровая и успешная жизнь во многом 
зависит от того, как человек питается. 
Общество должно получать отдачу 
в виде работоспособного человека, 
который здраво, светло мыслит и фи-

зически активен долгие годы», - под-
черкивает руководитель Роспотреб-
надзора Анна Попова. На создание в 
России среды, способствующей ве-
дению здорового образа жизни, на-
правлен федеральный проект «Укре-
пление общественного здоровья» в 
составе нацпроекта «Демография». 
Важнейшей задачей является обеспе-
чение доступа к здорово-
му и разнообразному 
рациону питания. 

За воплощение 
в жизнь проек-
та «Укрепление 
общественного 
здоровья» в ча-
сти, посвящен-
ной здоровому 
питанию, отвечает 
Роспотребнадзор.

В числе основных правил оздоров-
ления рациона эксперты называют 
сокращение трансжиров. Напомним, 
с 1 января 2018 года в масложиро-
вой продукции содержание транс-
изомеров не должно превышать 2% 
от общего содержания жира.

Трансжиры содержатся во мно-
гих продуктах, они есть даже в мо-
локе и мясе. Но в самом большом 
количестве этот неблагоприятный 
для организма ингредиент присут-
ствует в продуктах, которые получа-

ют из синтетического (искусственно 
созданного) жира. Трансжиров много 
в маргарине, кулинарном жире (тех 
же эклерах и других пирожных, тор-
тах). Также транс-изомеры входят в 
состав майонеза, маргарина, кетчу-
па, полуфабрикатов промышленно-
го производства (котлеты, рыбные 
палочки).

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.
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Вниманию любителей жаркого: 
блюдо, приготовленное 
на маргарине, содержит 

вредные жиры.
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- Дождь! Наконец-то! - радостно 
кричу я, хотя дворники с трудом 
справляются с потоками воды. 

- Ты становишься настоящей аф-
риканкой, - смеется мой новый друг 
зимбабвиец Гарри. Колеса машины 
месят жирную красную землю, самую 
лучшую землю на свете, с которой 
можно снимать три урожая в год!

- Когда-то я работал в этих краях, 
в имении Мозави, - вспоминает Гар-
ри. - Президент Мугабе отдал приказ 
о национализации земель, и Мозави 
отобрали у белого владельца. Снача-
ла оно досталось опытному черному 
фермеру. И мы выращивали тонны 
чудесных роз, которые самолетом 
доставляли во Францию! А потом 
землю передали какому-то важному 
военному, и все рухнуло.

Сквозь пелену дождя я вижу та-
бличку: «7,5 км - Золотые поля».

- Что это значит?
- Именно то, что ты прочитала. Зо-

лото! Оно у тебя прямо под ногами. 
Как и платина, и алмазы. 
Зимбабве - богатейшая зем-
ля на свете. Только людям 
есть нечего, - с печальной 
иронией объясняет Гарри.

На местном рынке мой 
приезд вызывает перепо-
лох. Здесь давно не видели 
белых. Местные крестьяне 
обступают Гарри и что-то 
горячо ему предлагают, но 
он лишь отрицательно ка-
чает головой.

- Чего они хотят?
- Чтобы ты купила золото 

по дешевке. Настоящие са-
мородки. Каждый копает в 
своем огороде. Но я сказал, 
что ты нелегальщиной не 
занимаешься.

- Ты же говорил, что им 
нечего есть?!

- Да, три раза в день они 
едят только садзу с травой. 
(Садза - безвкусная белая 
каша из кукурузной муки 
и воды. Похожа на замазку. 
Тяжелым комком ложится 
в желудок, но на несколь-
ко часов заглушает чувство 
голода. - Д. А.)

- А мясо?
- Курица только для богатых. 

Обычные люди месяцами не видят 
мяса. Разве что по праздникам.

- И при этом у них в карманах зо-
лото!

- Но ни золото, ни алмазы нельзя 
есть...

УТРАЧЕННЫЙ ПАРАДИЗ
Была когда-то благодатная процве-

тающая земля под названием Южная 
Родезия. В конце ХIХ века ее с при-
сущей им жесткостью колонизиро-
вали англичане. Возник крепкий и 
упрямый класс плантаторов, со всей 
страстью полюбивших эту страну с 
необыкновенно приятным климатом. 
Хотя Родезия была сказочно богата 
природными ресурсами, основой ее 
экономики стало сельское хозяйство. 

Родезия, имеющая обширные и пло-
дородные земли, могла прокормить 
всю Африку. И кормила. Треть ра-
ботоспособного населения страны 
занималось сельским хозяйством.

После кровопролитной граждан-
ской войны к власти пришло чер-
ное большинство и знаменитый по-
литик Роберт Мугабе. В 1980 году 
мир признал независимость Ро-
дезии под новым именем Зим-
бабве. Мугабе, блестяще обра-
зованный человек, начал совсем 
неплохо. Он добился всеобщего 
бесплатного образования (до сих 
пор зимбабвийцы - самая образо-
ванная нация Африки), улучшил 
систему здравоохранения и создал 
эффективный государственный ап-
парат. Белых фермеров не трогали, 
экономика процветала.

Но в 1990-х годах пришел 
МВФ (вот где бы ни появля-
лась эта печально знаменитая 
организация, там сразу начи-
наются кризис и нищета). Де-
ло осложнилось серьезными 
засухами. Самой влиятельной 
политической силой в стране - 
и тогда, и сейчас - является Ас-
социация ветеранов народно-
освободительной войны, 
которой в то время руководил 
Хунзви Ченджераи по кличке 
«черный Гитлер» (он ею ужас-
но гордился). Он либеральные 
реформы понял по-своему и 
потребовал немедленного 
распределения земель белых 
фермеров между ветеранами 
войны, их сподвижниками и 
родственниками. Никто из них 
ничего не смыслил в сельском 
хозяйстве.

- Я был тогда совсем юн-
цом, - вспоминает бывший 
белый фермер К. - Нам дали 
всего двое суток, чтобы собрать 
вещи. Ферму окружили люди с 
барабанами, они жгли костры 
и пели воинственные песни. 

Помню, как ревел напуганный скот, 
который сгоняли с земель. Мешкать 
было нельзя, нам грозила двухлетняя 

тюрьма. Я бежал в Англию, потом 
вернулся. Не называйте мою фами-
лию, иначе меня лишат гражданства.

- Произошло, как это по-русски, 
«раскулачивание», - с усмешкой го-
ворит 81-летний доктор Бранислав 
Сворен, который 35 лет назад при-
ехал из Югославии с гуманитарной 
миссией. Да так и остался. - Я в свое 
время был лечащим врачом вице-
президента Музенда, и мы с ним 
часто обсуждали национализацию 
земель. Я убеждал его обязать белых 
фермеров научить черных рабочих 
управлять большими имениями. Не-
возможно за пару месяцев отдать не-
сколько миллионов гектаров людям, 
не знакомым с наукой менеджмента. 
Но парламент не согласился. Лучшие 
земли достались политикам.

У моего друга было семь тысяч гек-
таров земли. При национализации их 
разделили на сто кусков. Там было 
3000 коров. Новые владельцы убили 
и съели все стадо. Сейчас там никого 
нет. Только заросли буша (кустар-
ников. - Д. А.), в которых квакают 
лягушки.

Были времена, когда президент Ли-
вии Каддафи менял нефть на пре-
красные продукты из Зимбабве. А 
сейчас люди здесь голодают. Умира-
ет промышленность, поскольку нет 
электричества. Мне больно, потому 
что я люблю этот народ. Я был зна-
ком с президентом Мугабе. Как-то 
он сказал: моя мать прожила 105 лет, 
а я решил прожить 110 лет и никому 

не отдам власть, чтобы не погибли 
плоды всех моих трудов. Мне было 
грустно. Он даже не понимал, что 
все, чего он добился хорошего, он 
же сам и погубил.

ЧЕРНЫЙ РАСИЗМ
Бен Фриз - единственный бе-

лый фермер, который подал в суд на 
президента Мугабе и выиграл его! Но 
это ему не помогло. Англичанин по 
происхождению, профессиональный 
агроном, Бен женился на дочери бе-
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Дети - будущее страны. Хотя по нынешним реалиям они рискуют навсегда остаться в кошмарном настоящем.

Наш спецкор Дарья Асламова чуть не поссорилась 
с главой Ассоциации ветеранов национального 

освобождения Зимбабве Кристофером Мутсвангва. 
Но потом оба снялись на дружеском фото. 

В 1975 году тогдашняя Родезия стала 
второй в мире по урожаям маиса, пшеницы, 

соевых бобов, арахиса и третьей по производству 
хлопка. А по общему сбору урожаев она вышла на 
первое место в мире. Почти в 50 стран (включая 
США и европейские государства) экспортировались 
говядина, сахар, кофе, чай, цитрусовые, овощи, 
цветы, табак.  

Сейчас Зимбабве скатилась на уровень 
беднейших стран Африки. За официальной 

чертой бедности находится 72,3% 
населения, уровень безработицы 

достигает 90%.

     Спецкор «Комсомолки» 
Дарья АСЛАМОВА 

побывала там и увидела, 
как из-за бездарного 

правления на богатейшей 
земле, напичканной золотом 

и алмазами 
и способной давать 

по три урожая в год, тысячи 
людей умирают от голода.

Зимбабве:

Как удалось угробить      процветающую
  страну за несколько      десятков лет

СПРАВКА «КП»
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лого зимбабвийского фермера. Вме-
сте они создали образцовое хозяй-
ство, ставшее крупнейшим в стране 
производителем манго и цитрусовых. 
На ферме трудились пятьсот рабочих. 
Жена основала текстильную фабри-
ку, где работали еще сто человек.

- Когда началась национализация, 
на нашу ферму ворвались неизвест-
ные черные и велели убираться. 
Мы позвонили в полицию, но там 
уклончиво ответили, что в политику 
не вмешиваются. Мы подали иск в 
Верховный суд, но во время процесса 
в зал пришли бандиты и выкрикивали 
угрозы судьям, вынудив их сложить 
полномочия. Тогда мы подали иск 
против Мугабе в Трибунал САДК 
(Сообщество развития юга Африки) 
в Намибии.

За две недели до заседания трибу-
нала меня, моих тестя и тещу похи-
тили неизвестные люди и привезли 
в лагерь пыток. Нас избивали, я по-
терял сознание, когда мне сломали 
ребра. Теще сунули горящую ветку 
в разорванный рот, и она подписала 
отказ от суда. Эту бумагу потом по-
стеснялись предъявить, и трибунал 
признал, что причиной нашего из-
гнания с земель стал цвет нашей ко-
жи, черный расизм, и мы имеем пра-
во вернуться домой. Но было поздно. 
Наш дом и хижины наших рабочих 
сожгли. Урожай украли. Сейчас там 
остались несколько крестьян, кото-
рые выращивают на огородах только 
овощи для пропитания. 99 процен-
тов белых фермеров потеряли свои 
земли, которые раздали влиятель-

ным людям из правящей партии. Они 
украли все, что смогли, а потом за-
бросили фермы. Не только из-за того, 
что не знают, как на них работать. Но 
также из опасения, что при любой 
смене власти земли могут отобрать. 
Зачем же в них вкладываться?

ЦВЕТ КОЖИ  
НЕ ЗНАЧИТ НИЧЕГО!

- Ты задаешь глупые и неправиль-
ные вопросы. Более того, расистские 
вопросы! - раздраженно говорит Кри-
стофер Мутсвангва, председатель Ас-
социации ветеранов национального 
освобождения. - Процветание ничего 
не имеет общего с белыми людьми. 
Успех страны не связан с расой.

- А я ничего подобного не гово-
рила, - простодушно замечаю я. - 
Просто я вижу, что стремительная 
национализация земель разрушила 
Зимбабве.

Внезапно Кристофер хватает доро-
гой кулон, подаренный мне местным 
приятелем:

- Вот я сейчас сорву его с твоей шеи 
и убегу, потому что я сильнее. И ты 
ничего не сможешь сделать. Вот так 
белые украли нашу землю в самом 
конце ХIХ века, потому что мы были 
слабыми, как дети. А теперь у нас од-
на из самых сильных армий на конти-
ненте. Запомни: сильная армия - это 
все! И мы забрали украденную землю 
по праву. И мы смогли отправить в 
отставку президента Мугабе, когда 
этот сумасшедший решил сделать 
президентом свою жену! Я сам вы-
вел на улицу два миллиона человек!

Кристофер говорит о 
знаменитой Гуччи Грейс 
(ей дали такую кличку 
из-за пристрастия к наря-
дам и драгоценностям). 
Организация ветеранов 
пришла в ярость, что эта 
красотка, на сорок лет 
моложе мужа, собирает-
ся возглавить страну. Ре-
зультатом стал военный 
переворот 2017 года.

КАК ЖИТЬ БЕЗ ДЕНЕГ
Первое, что вы пони-

маете, приехав в Зимбаб-
ве, - что у вас нет денег. 
То есть вообще нет. Я 
так их ни разу и не уви-
дела. Вы слышите только 
волшебное слово - swipe 
(провести) карту. 95 про-
центов всех операций в 
стране осуществляются 
местными пластиковы-
ми картами, на которые 
начисляются зарплаты. 
Но не вздумайте платить 
обычной картой! Ваш 
банк сойдет с ума! Ког-
да в ресторане принесут 
счет за ужин на 600 (!) 
долларов, ваша карточ-
ка снимет ровно 600 дол-
ларов. На самом деле это 
«золлары» (так называют 

в народе зимбабвийские доллары). 
В каждом ресторане свой курс, ко-
торый нужно спрашивать шепотом. 
Он может варьироваться от 15 до 24 
«золларов» за доллар. В местных бан-
ках можно снять не более 10 долларов 
в день, выстояв длинную очередь. 
Три месяца назад Зимбабве начала 
процесс дедолларизации страны, ко-
торый тут же вызвал новый виток 
инфляции. Но местным жителям не 
привыкать. В 2008 году инфляция 
составила 231 000 000%, а в январе 
2009 года вышла купюра в 100 трил-
лионов «золларов»! Если раньше, 
чтобы купить хлеб, надо было брать 
тележку для денег, то теперь всех ин-
тересует, как собственно деньги вы-
глядят. Наличность исчезла совсем. 
Так блестяще закончилась реформа 
национализации земель и борьбы с 
инфляцией.

ВСЕ ЖДУТ РУССКИХ!
Саммит Россия - Африка, состо-

явшийся в конце октября в Сочи, 
можно сказать, перевернул всю по-
литическую повестку континента и 
наполнил его страны ожиданиями: 
грядет большое возвращение Рос-
сии! Именно так лидеры африкан-
ских стран восприняли эту, без пре-
увеличения, судьбоносную встречу. 
Практически у всех еще свежи в исто-
рической памяти прекрасные отно-
шения с Советским Союзом. Ми-
нистр информации госпожа Моника 
Мутсвангва (кстати, супруга Кристо-
фера Мутсвангва, с которым я спори-
ла о расизме) - женщина невероятной 
энергии и прямо-таки экзотической 
внешности, подчеркнутой ярким на-
рядом и блеском золотых украшений. 
Трудно представить, что, будучи пят-
надцатилетним ребенком, она стала 
солдатом революционной армии, ее 
тренировали в Мозамбике, чтобы за-
тем бросить на передовую.

- Никакой дискриминации между 
женщинами и мужчинами не бы-
ло! - смеется она. - Женщина обяза-
на была отлично стрелять, и я рада, 
что мы победили. Белые колониза-
торы насильно забрали наши земли. 

Мы добились избирательного пра-
ва для черных, вернули свои земли 
и тут же стали источником зла для 
западного мира. Против нас ввели 
санкции.

Наша мантра: Зимбабве открыта 
для инвестиций и любого бизнеса. 
Мы очень рады, что сюда пришла  
АЛРОСА, и надеемся, что это только 
начало. Наш президент дважды посе-
щал Россию. Золото, платина, алма-
зы - наши земли невероятно богаты! 
Но не только это. Мы хотим сотруд-
ничать с Россией во всех областях.

Бизнес осторожно приходит в Зим-
бабве. Да, Африка - самый богатый 
континент мира, с прекрасным кли-
матом, и все сокровища лежат на по-
верхности. Вопрос всегда в том, кто 
стоит у власти.

- Знаешь, почему они так настойчи-
во приглашают русских? Потому что 
у нас есть совесть, - говорит русский 
немец Александр Швамбер. Работает 
в транспортной фирме, занимающей-
ся поставкой грузов из Мозамбика 
через Зимбабве (здесь сохранилась 
прекрасная сеть железных дорог) по 
всей Африке.

- Саша, ты это всерьез? - усмеха-
юсь я.

- Конечно. Китайцы, к примеру, 
люди прагматичные. Их интересует 
только бизнес. Если за воротами их 
рабочего городка два племени будут 
резать друг друга, они и ухом не по-
ведут. А русский человек всегда так 
устроен, что он встанет на чью-то 
сторону, по его мнению, справед-
ливую. Это у нас в крови. Поэтому 
мы никогда не приходим просто так. 
Приезжают военные и политические 
советники, серьезные ребята. И это 
не просто для охраны бизнеса. Это 
всесторонний подход и наконец-то 
избавленный от навязывания совет-
ской идеологии. Мы дураками будем, 
если побоимся вернуться в Африку, 
которая нас ждет. Будущее здесь.

Обсудить репортаж 
и почитать другие 
материалы Дарьи 

Асламовой можно на kp.ru
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В этой сельской парикмахерской тоже уверены, 
что «красота - страшная сила». 

Зимбабве:

Как удалось угробить      процветающую
  страну за несколько      десятков лет
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Первый президент Зимбабве Роберт Мугабе 
свое правление в 1980 году начал за здравие, 

а закончил в 2017-м  
за упокой. Умертвив страну...
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В диспансеризацию включат 
новые тесты для людей 
серебряного возраста

«Комсомолка» узнала,  
как будут расширены  

меры поддержки  
в 2020 году.

ЗАТОРМОЗИТЬ  
РАЗВИТИЕ ДИАБЕТА

Одно из самых распространенных 
заболеваний, которое развивается с 
возрастом и может ощутимо ухуд-
шить качество жизни пожилых лю-
дей, - диабет. По последним данным, 
у жителей нашей страны старше 
60 лет распространенность сахар-
ного диабета составляет почти 20%. 
То есть заболеть рискует каждый 
пятый. В то же время, как говорят 
врачи, можно значительно улучшить 
прогноз, затормозить развитие диа-
бета, если поймать определенные 
нарушения в организме на ранней 
стадии. Ее называют преддиабетом.

Важнейший показатель, сиг-
нализирующий «что-то пошло не 
так», - анализ крови на уровень гли-
кированного гемоглобина. Такое об-
следование планируется добавить 
в программу диспансеризации с 
2020 года. Эндокринологи привет-
ствуют это решение. Количество по-
жилых людей с преддиабетом в нашей 
стране, по оценкам экспертов, - по-
рядка 20 миллионов человек. Если они 
вовремя узнают о своей проблеме и 
скорректируют образ жизни, то се-
рьезно повысятся шансы обойтись 
без приема антидиабетических ле-
карств, отмечают специалисты.

Напомним, преддиабет уже входит 
в перечень заболеваний, подлежащих 
диспансерному наблюдению. Это зна-
чит, что после постановки диагноза 
по итогам диспансеризации паци-
ентов проинформируют, как часто 
и какие обследования нужно будет 
проходить в дальнейшем, чтобы под-
держивать свое здоровье.

СНИЗИТЬ РИСК ДЕМЕНЦИИ
Еще одна серьезная проблема 

- развитие нейродегенеративных 
заболеваний у людей старшего 
возраста. В первую очередь это бо-
лезни Альцгеймера, Паркинсона, 
различные формы деменции (сла-
боумия). У больных развиваются 
когнитивные нарушения, то есть 
отклонения в работе мозга, при-
водящие к проблемам с мышлени-
ем. Вначале отмечаются неболь-
шие изменения, речь идет о легких 

нарушениях. Когда появляются  
более серьезные симптомы, но паци-
ент еще способен сам ухаживать за 
собой, врачи говорят об умеренных 
когнитивных расстройствах.

Очень важно на этапе первичного 
звена выявлять именно умеренные 
когнитивные нарушения, чтобы пра-
вильно их вести и не дать им перейти 
в деменцию, подчеркивают экспер-
ты. Для этой цели в диспансериза-
цию для пожилых людей с 2020 года 
добавят ряд специфических тестов. 
Такие обследования помогут в том 
числе выявлять неврологические от-
клонения и симптомы, ха-
рактерные для болез-
ней Альцгеймера и 
Паркинсона.

Кроме того, 
в диспансе-
ризацию за-
планировано 
включить ис-
следование 
для выявле-
ния старческой 
саркопении . 
Этим терми-
ном обозначают 
снижение мышеч-
ной массы и силы с 
возрастом. При крити-
ческом уменьшении мышечной 
массы человек становится менее 
устойчив, чаще падает. Повышает-
ся риск получения тяжелых, приво-
дящих к инвалидности травм, таких 
как перелом шейки бедра. Поэтому 
очень важно вовремя заметить тре-
вожные симптомы и принять меры 
для профилактики и лечения сарко-
пении, подчеркивают врачи.

МЕДПОМОЩЬ НА ДОМ: 
МОБИЛЬНЫЕ ГЕРИАТРИЧЕСКИЕ 
БРИГАДЫ

Как сообщила пресс-служба Мин-
здрава России, подготовлен проект 
приказа «О внесении изменений в 
Порядок оказания медицинской 
помощи по профилю «гериатрия». 
Планируется, что для оказания по-
мощи людям старшего возраста, жи-
вущим в отдаленных районах, начнут 
работать выездные гериатрические 

бригады. Врачи, 
специализирую-
щиеся на возраст-

ных заболеваниях 
и состояниях, будут 

посещать пациентов 
на дому для осмотра, 

наблюдения и оказания 
необходимой медпомощи.

Напомним, в нашей стране пред-
усматривается трехуровневая систе-
ма оказания медицинской помощи 
по профилю «гериатрия». Первый 
уровень, куда нужно обращаться за 
помощью человеку возраста 60+ - ге-
риатрическое отделение или кабинет 
поликлиники по месту жительства 
(плюс такие функции в отдаленных 
районах начнут выполнять выезд-
ные бригады). Второй уровень - ге-
риатрическая медпомощь на уровне 
стационара, то есть в больнице. На-
правление выдают в поликлинике. 
Третий, высший уровень - Россий-
ский геронтологический научно-
клинический центр. Он занимается 
научно-методическим руководством. 
Также сюда можно попасть на диа-
гностику и лечение по направлению 
в рамках ОМС (обязательного мед-
страхования) или в порядке платных 
медуслуг.

 ■ В ТЕМу

В рамках федерального проекта 
«Старшее поколение» к 2024 году во 
всех регионах России должна быть 
сформирована полноценная гериатри-
ческая инфраструктура. В 2020 году 
стоит цель выстроить такую струк-
туру в 68 регионах и пролечить 130 ты-
сяч человек.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

 ■ ВАЖНО

НА фИНАНСИРОВАНИЕ 
ПРОГРАММЫ ДОЛГОВРЕМЕННОГО 
ухОДА ВЫДЕЛяТ 2 МЛРД РуБЛЕй

Важная часть проекта «Старшее поколе-
ние» - создание в России системы долго-
временного ухода за пожилыми людь-
ми и инвалидами. Предусматривается, 
что должно быть организовано в том числе 
сбалансированное социальное обслуживание 
на дому, в стационарной и полустационарной 
форме. Планируются мероприятия по профес-
сиональному обучению и дополнительному 
образованию людей предпенсионного воз-
раста. А также ряд других мер.

Как сообщил министр труда и социаль-
ной защиты Максим Топилин, выступая 
на заседании Общественного совета при 
Минтруде России, в следующем году про-
ект по долговременному уходу заработает в 
18 регионах нашей страны. При этом, по его 
словам, объем софинансирования программы 
долговременного ухода увеличится в 2020 
году до 2 млрд рублей (в 2019-м финансиро-
вание составило 295 млн рублей).

На 1 декабря уже 79,8 тыс. россиян пред-
пенсионного возраста прошли обучение при 
содействии службы занятости, что превысило 
плановый показатель в 1,6 раза. 

С 2020 года бесплатное обучение смо-
гут пройти граждане от 50 лет и старше, а 
также граждане предпенсионного возраста, 
выходящие на пенсию досрочно, напоминают 
в Минтруде.
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70% 
людей старше 

трудоспособного возраста 
(то есть женщин в возрасте 
55+ и мужчин в возрасте 

60+) планируется охватить 
диспансеризацией к 2024 году.

Не менее 90% пациентов,  
у которых выявлены 

заболевания, должны быть 
поставлены  

на диспансерное 
наблюдение.

При медосмотре 
обязательно 

измеряют 
давление, 
поскольку 

гипертония - 
одно из самых 

распространенных 
заболеваний.
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Елена СЕРЕБРОВСКАЯ  
(«КП» - Красноярск»)

Исследователь  
из Красноярска 
продолжает 
трудиться в двух 
институтах Сибирского 
отделения Российской 
академии наук.

- Думаете, я на пенсии? А 
на пенсию я не уходил, не 
отпускают меня, - улыбает-
ся 85-летний ученый Вячеслав 
Спиров. - Я еще работаю, у 
меня есть группа в Институте 
медицинских проблем Севера 
и в Институте физики Сибир-
ского отделения Российской 
академии наук.

Квартира заполнена кни-
гами от коридора до кухни. 
Хочется сесть в кресло и ли-
стать часами все эти книги в 
тишине.

- Я сейчас очень занят, даже 
гуляю мало. У меня столько 
работы - пишу мемуары, - 
признается хозяин кварти-
ры. - Одну часть уже написал, 
150 машинописных страниц, 
все от рождения и до самого 
приезда в Красноярск, 25 лет 
жизни. Сейчас работаю над 
второй частью. На днях по-
звонили из Москвы, из Музея 
Победы на Поклонной горе. 
Они заинтересовались моими 
воспоминаниями.

ЕСЛИ БЫ НЕ ВОЙНА
- Я родился в 1934 году в Ле-

нинграде, - с гордостью на-
чинает свой рассказ Вячес-
лав Викторович. - На улице 
Марата. В 15 минутах ходьбы 
от Медного всадника и Исаа-
киевского собора. Отец был 
инженером по сельхозтехнике, 
а мама учительницей. У меня 
было счастливое детство. Ес-
ли бы не война, мог стать му-
зыкантом. Обожал петь хиты 
того времени и итальянские 
песенки, которые выпускали 
на грампластинках.

В первые дни войны отец 
ушел в военкомат. В начале 
сентября 1941-го 7-летний 
Вячеслав с матерью чуть не 
погибли под бомбежками. В 
городе уже не было воды, и 
мама повезла мальчика на да-
чу в Пушкин помыться. Туда 
уехали свободно, а обратно не 
смогли - забитые беженцами 
поезда не останавливались на 
станции. Попытались пройти 

пешком 20 километров, но па-
труль не пропустил молодую 
женщину с ребенком. Они 
остались за пределами горо-
да, попавшего в блокаду.

ПАРТИЗАНСКАЯ ШКОЛА  
В ФАШИСТСКОМ ЛАГЕРЕ

Фашисты гоняли их из 
Пушкина в Гатчину пешком, 
из Гатчины в Псковскую об-
ласть. Чем дальше шли, тем 
чаще встречали брошенные 
на обочине вещи. Когда ве-
щи закончились, живые ста-
ли обходить лежавшие прямо 
на дорогах замерзшие тела. 
От колонны почти ничего не 
осталось, фашисты заставили 
местных жителей перевозить 
переселенцев.

- Это были замечательные 
люди, крестьяне, которые 
встречали нас, голодных, за-
мерзших, с искренней забо-
той. Отдавали последний ку-
сок хлеба, одежду, обувь. И так 
было в каждой деревне, где мы 
останавливались. В памяти од-
на семья, которая приютила 
нас у себя на две ночи. Вы даже 
не представляете, какое было 
потрясающее счастье - почув-
ствовать себя как дома.

Осенью 1942 года мама 
устроилась учительницей в 
школу... в концлагере. Это 
был лесоповал со сносными 

условиями. Детям даже раз-
решалось выходить. И одна 
из учительниц была партизан-
кой, связной отряда. Через год 
она ушла в леса. После войны 
Вячеслав пытался найти ее, но 
не удалось.

Осенью 1943 года фашисты 
начали угонять население на 
запад.

- Мы ехали в товарном 
поезде и задержались на 
эстонско-латвийской грани-
це на несколько дней. Там 
стояли несколько составов. 
Мы были в вагоне, когда ми-
мо прошли два немца. Один 
у другого спрашивает, пока-
зывая на наш: «Куда пойдет 
этот поезд?» - «В Германию».  
«А тот?» - «В Таллин». Под по-
кровом ночи мы перебрались 
в таллинский поезд. Так мы 
оказались в лагере в Норвегии. 
В 1945 году нас освободили со-
ветские войска. И уже летом 
мы были дома в Ленинграде.

ОДНА ССЫЛКА  
СМЕНИЛА ДРУГУЮ

Вячеслав на себе почувство-
вал двойные стандарты. Его с 
мамой не чествовали как геро-
ев, перенесших ужасы войны. 
«Вы были в концлагере? Чем 
вы там занимались? Вы - не-
благонадежные!» Спасибо, что 
не сослали в ГУЛАГ, а просто 

вынудили уехать из родного 
города.

- Если бы мама солгала, мо-
жет, все бы обошлось и нала-
дилось. Но она никогда не об-
манывала. И нам просто не 
дали житья. Отец нас нашел 
и увез под Тулу, где работал 
в шахте. Я это называю своей 
первой ссылкой.

Окончив школу на пятерки, 
наш герой вернулся в Ленин-
град штурмовать институты. 
Но они оказались для него за-
крытыми. Стоило в анкетах 
указать, где он находился во 
время войны, как ему намека-
ли, что среди студентов видеть 
не желают. Двери Института 
точной механики и оптики, 
куда он стремился всей душой, 
оказались для него недоступ-
ными.

Единственным вузом, кото-
рый не выяснял подробностей 
прошлой жизни, оказался Ле-
нинградский институт кино-
инженеров, находившийся в 
ведении Министерства куль-
туры. Его Владислав и окончил 
по специальности «разработка 
киноаппаратуры, механика, 
оптика». И опять же проклятая 
биография! Даже последние 
троечники получили отличное 
распределение. А ему, корен-
ному ленинградцу, пришлось 
ждать до последнего.

- У меня для тебя есть со-
вет: поезжай в Красноярск, в 
Институт физики. Это как раз 
для тебя, - сказал ему декан.

- А как же директор инсти-
тута? Я приеду, а мне скажут, 
как и все здесь: «Вы нам не 
подходите».

- В Сибири никто никогда 
так не скажет.

Это был 1959 год. Дорогу ту-
да Вячеслав Викторович на-
звал второй ссылкой.

60 ЛЕТ УЧЕНОЙ ЖИЗНИ  
И КОЛЛЕКЦИЯ 
НОВОГОДНИХ  
ИГРУШЕК

Декан оказался прав. Ди-
ректор Института физики, 
по сути, основоположник 
красноярской науки Леонид 
Киренский встретил молодого 
специалиста с распростерты-
ми объятиями.

Несмотря на тесноту в самом 
институте, ему выделили две 
комнаты под лабораторию, 
где он и изобретал свое на-
учное оборудование. Первая 
его работа отражена в фильме, 
посвященном гемолизу эри-
троцитов. В 1969 году фильм 
был показан на международ-
ной конференции в Москве, 
посвященной гематологии и 
переливанию крови.

Затем начал заниматься био-
физикой и создал прибор, ко-
торый позволял анализировать 
любые клетки. Можно сказать, 
что это был прадедушка того 
высокоточного оборудования, 
которое сейчас используется, 
в частности в медицине.

Если кто-то думает, что 
красноярские ученые в со-
ветское время жили серо и 
скучно, это заблуждение. У 
Вячеслава Викторовича была 
насыщенная жизнь. Он отда-
вал себя науке, находя время 
на встречи с друзьями, похо-
ды на красноярские «Столбы», 
экспедиции и отдых.

Вячеслав  
Викторович не только 
отдавал себя науке,  
но и находил время  

на встречи с друзьями.

В молодости 
Спиров 

разрабатывал 
научно-

медицинское 
оборудование.

До недавних пор у нашего героя была 
традиция покупать на каждый Новый 

год по одной елочной игрушке.

85-летний ученый Вячеслав СПИРОВ:

Пишу мемуары, работаю. 
На пенсию не собираюсь

 ■ КСТАТИ

До недавних пор у Вячеслава 
Спирова была традиция поку-
пать на Новый год по одной 
игрушке. С каждой было свя-
зано какое-нибудь событие. 
Свою первую игрушку он ку-
пил в 1945 году. А не так давно 
отдал ценнейшую коллекцию в 
краеведческий музей. 
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Ирина ФАЛЬКАО

Все началось с безобидной 
статьи в интернете, которую 
Лиза опрометчиво прочла, по-
ка ждала мужа Сашу с рабо-
ты. Статья называлась «Пять 
признаков того, что твой брак 
скоро распадется». Зачем Лиза 
начала ее читать, она объяснить 
не могла, ведь до того момента 
у нее в семье все было нормаль-
но. Но, видно, не зря Еву изгна-
ли из рая, любопытство Лизы 
тоже сыграло с ней злую шутку. 
Ведь через пять минут она уже 
не сомневалась: ее брак нахо-
дится в серьезной опасности.

В статье сообщалось, что, 
если муж все время где-то 
пропадает, не дарит по-
дарков, не спрашива-
ет, счастлива ли ты, 
вовремя не отвеча-
ет на звонки и не 
замечает твоего 
нового платья, 
пиши пропало. 
Наверняка на-
шел другую и 
обдумывает план 
побега. Сашка и 
впрямь стал больше 
работать и уделять 
Лизе меньше времени, 
ему было наплевать на но-
вые занавески и тарелки, да 
и подарки она давно покупала 
себе сама. 

Лиза не подумала, что, следуя 
этой логике, на грани развода 
у нас находятся 98 процентов 
семей, но твердо решила спа-
сти свою.

На помощь снова пришел ин-
тернет и популярный чудо-курс 
«Стань идеальной женой за 
21 день». Автор курса - молодой 
симпатичный мужчина - клят-
венно обещал, что муж ради нее 
начнет сворачивать горы, при-
носить домой охапки цветов и 
даже зарабатывать на шубу и 
Мальдивы. О таких крайностях 
Лиза не мечтала, ей было доста-
точно заставить его выносить 
мусор и не разбрасывать вещи 
где попало. И она записалась 
на обучение.

НАДО БЫЛО ТРОГАТЬ 
МУСКУЛЫ И СМЕЯТЬСЯ

Тренер счастливых отноше-
ний выглядел очень убедитель-
но, хотя больше смахивал не на 
семьянина с 20-летним стажем, 
а на смазливого жиголо из ноч-
ного клуба. Его рубашка была 
призывно расстегнута на груди, 
на запястье блестели золотые 
часы, и всем своим видом он 
говорил: «Я научу тебя, как с 
нами обращаться, дурашка». 

С первых же дней на курсе 
Лизу призвали «много рабо-
тать», и, надо сказать, это бы-
ла первая работа в ее жизни, 
за которую приходилось еще 
и платить. Она еще подумала: 
вот было бы здорово, если бы 
в будущем на вопрос «Кем ты 
работаешь?» можно было от-
вечать: «Я работаю над отно-
шениями».

Работа заключалась в сме-
щении фокуса внимания с от-
сутствия секса и маленькой 
зарплаты на то, какой Сашка 
интересный собеседник и от-
личный исполнитель песни 
«Единственная моя». Требо-
валось перестать выражать не-
довольство мужем и начать пре-
возносить те немногие таланты, 
которые он имел. 

Еще нужно было почаще 
трогать мускулы супруга со 
словами восторга: «Какие они 
большие!», смеяться над его 
шутками и надевать к ужину 
футболку его любимой спор-
тивной команды. 

МУЖ ДУМАЛ, 
Я ПОПАЛА В СЕКТУ

- Когда я впервые продела-
ла это «упражнение» и вышла 
на кухню в майке «Спартака», 
непрерывно хохоча, муж сразу 
спросил, что случилось, и на 
всякий случай убрал со стола 
нож, - рассказывала потом Ли-
за. - Но я не сдавалась: гладила 
его тощие руки, повторяя, что 
он такой сильный и мужествен-
ный... Еще сказала, что ради се-
мьи готова пойти на что угодно, 
даже на футбол. Тут уж Саня не 
на шутку перепугался и спро-
сил, не разбила ли я машину и 
не попала ли в секту.

Надо ли говорить, что через 
21 день Лиза так и не дождалась 
Мальдив с цветами, но зарабо-
тала настоящую паранойю. И 
если еще недавно Саша ка-
зался ей прекрасным мужем 
и интересным человеком, те-
перь она прислушивалась к 
каждому слову супруга, всма-

тривалась в его взгляд и при-
нюхивалась к рубашкам. Все 
думала найти подтверждение 
его изменам и вранью. Стала 
даже проверять его СМС, чего 
раньше никогда не делала. Од-
нажды Саша схватил ее за руку 
и не на шутку разозлился. 

- Он начал кричать, что це-
лыми днями работает как про-
клятый, а я от скуки схожу с 
ума и ищу, к чему бы придрать-
ся, - жаловалась Лиза. - При-
шлось признаться и рассказать 
про курс по спасению семьи. 
Мы не разговаривали неделю, 
настолько сильно он на меня 
обиделся. Я уже думала, что до 
развода дойдет.

НАЙТИ БЫ 
ТОГО ЭКСПЕРТА...

Саша даже порывался найти 
того эксперта по отношениям 

и провести с ним «индиви-
дуальный обучающий 

сеанс», чтобы больше 
не разрушал чужие 

семьи. Ведь до то-
го момента их с 
Лизой жизнь бы-
ла безоблачной: 
она сидела дома 
и делала украше-
ния из натураль-

ных камней, он 
работал в офисе и 

обеспечивал тыл. В 
следующем году они 

подумывали стать ро-
дителями, снять дачу на 

природе... Казалось бы, живи 
и радуйся, чего еще не хватает 
для счастья?

Но так уж мы, люди, устрое-
ны: нам всегда мало, хочется 
чего-то большего, идеального... 
В итоге получается, как в по-
говорке - «лучшее - враг хоро-
шего». Так, может, и не нужно 
было пытаться улучшить и так 
хорошие отношения? И искать 
подвоха там, где его нет, тоже? 
Ведь настоящее семейное сча-
стье - это не только наличие хо-
рошего супруга рядом, это еще 
и умение самому наслаждаться 
жизнью и проживать каждый 
день с радостью, не обращая 
внимания на советы психоло-
гов и коучей.

Ну а для Саши эта история 
тоже стала уроком: теперь он 
ежедневно говорит Лизе, как 
сильно ее любит, и на всякий 
случай проверяет, не поменяла 
ли она занавески. Ну и в спорт-
зал начал ходить - на случай, 
если жена еще раз захочет по-
трогать его крепкие мышцы. 
Так что даже из такой дурацкой 
ситуации, оказалось, можно из-
влечь некоторую выгоду.

Мужчина и женщина
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Про Лизу, которая так сильно 
хотела сохранить брак, 
что чуть не развелась

Пора брать быка за рога. Последний рывок в 
уходящем году должен быть мощным - приложите 

максимум усилий на работе. Вы можете достичь 
своей цели, если будете контролировать ситуацию 
и сумеете поладить с нужными людьми. А вот в 

любви проявляйте мягкость.

Тельцы имеют все шансы блеснуть талантами. Мо-
жете выходить в свет и выводить с собой свою вторую 
половину, которая будет благодарна. Только умерьте 
ревность - вам ни к чему скандалы на этом празднике 
жизни. И отнеситесь внимательнее к здоровью: если 

чувствуете, что силы на исходе, лучше отдохните.

Близнецы наконец дождались: празд-
ники начинаются, а вечеринки и корпо-

ративы  - их стихия. Возможны бурные романы 
и мексиканские страсти. Вам сопутствует удача. 
Но не зарывайтесь и придержите коней, когда вам 
захочется тратить деньги с вселенским размахом.

Раков интересуют в основном домашние заботы 
и предновогодние хлопоты, но приходится уделять 
время и работе. Впрочем, на работе Раки прики-
дываются белыми и пушистыми, и у них это так 
хорошо получается, что им удастся убедить кого-то 

из окружающих поработать за себя.

У Львов серьезный роман с работой. И пока все осталь-
ные занимаются непонятно чем, Львы пользуются мо-
ментом, чтобы их возлюбленная работа подняла царя 
зверей на новые вершины. Но вашу вторую половину 
этот роман совершенно не устраивает. Постарайтесь 

не доводить ситуацию до критической точки.

Девы, вы лучше других знаете, что нельзя объять 
необъятное, но все равно пытаетесь это сделать. Не 
стоит, просто выберите самые важные дела и за-
нимайтесь ими. А еще лучше повернитесь лицом к 
своей личной жизни, именно там вас ждут радость 
и умиротворение, которых вам так не хватает.

Весы в ударе - они аккуратно решают все финан-
совые вопросы, даже самые скользкие. В любовной 
сфере все тоже весьма неплохо - одинокие Весы 
могут окунуться в яркий и увлекательный роман. 
Неизвестно, долгим ли он будет, но свежие впечат-

ления и захватывающие эмоции вам обеспечены.

Осторожнее с деньгами. Табличка с над-
писью «Не все золото, что блестит» все 

время должна быть у вас перед глазами, чтобы вы 
не накупили лишнего. Зато в любви у Скорпионов 
настоящая сказка. Не скупитесь на нежные слова, 
и тогда эта сказка будет ждать вас и в новом году.

Чужие советы  - не лучший помощник на 
этой неделе, особенно когда дело касается 

финансов. Советчики могут напеть вам всякой 
ерунды. Будьте уверены, сейчас никто лучше вас 
не знает, как потратить деньги, даже если ваши 

приобретения покажутся окружающим странными.

Козероги всю работу берут в свои руки, увели-
чивая и увеличивая нагрузку. Подумайте, не по-

ра ли остановиться. Вспомните, что у вас тоже есть 
личные дела. Увы, но трудовые подвиги должным 
образом вознаграждены не будут. Так что стоит ли 
тратить на них все свое время? И о здоровье тоже 

надо подумать - больше спите, гуляйте.

Водолеи, если что-то не получается - отложите. 
Вернетесь к решению задачи позже, когда сумее-

те посмотреть на происходящее другими глазами и 
найдете лучший вариант, чем приходит вам в голову 
сейчас. Уделите внимание друзьям и близким людям, 

ведь именно с ними вам хочется проводить время.

Рыбам удача сама плывет в руки - у них все по-
лучается, но они почему-то хандрят. И зря. Посмо-
трите - близкие люди на все готовы, чтобы вам 
угодить и чем-нибудь вас порадовать. Ответьте 
им взаимностью. Включайтесь в предновогодние 
хлопоты вместе с ними.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

23 - 29 декабря

От астролога Таисии ВЕРИТАС

Весы

Еще больше 
историй 

об отношениях 
мужчин и женщин читайте 

на сайте

Некоторые верят 
в инопланетян 

и домовых, 
а некоторые - 

в экспертов 
по отношениям. 

Ну и зря.
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.

Пациенты центра расска-
зывают, что 15-го с утра Ма-
рьянов начал жаловаться на 
боли в спине, просил вызвать 
скорую помощь. По версии 
следствия, сотрудникам цен-
тра врачей запретила вызы-
вать директор Оксана Богда-
нова - с ней держали связь 
по телефону. Когда актеру 
стало совсем плохо, в скорую 
все-таки позвонили. Актер 
скончался уже в больнице.

Богдановой предъявлено 
обвинение по двум статьям: 
«оставление в опасности» и 
«оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопас-
ности, повлекших по неосто-
рожности смерть человека». 
По первой статье уже истек 
срок давности (два года). А 
по второй директору «Фе-
никса» грозит до 6 лет ли-
шения свободы.

В суде завершили допрос 
вдовы Марьянова Ксении 
Бик, которую признали по-
терпевшей, а также бывше-
го пациента центра Романа 
Истомина (ранее он расска-
зал «КП», как умирал актер, - 
подробно на kp.ru).

«ПЕРЕИГРАЛ РОДНЫХ 
И СЕБЯ»

- Суду предстоит изучить 
в том числе результаты двух 
судебно-медицинских экс-
пертиз, в которых специали-
сты должны были ответить, 
от чего все-таки скончал-
ся актер, - говорит адвокат 
Богдановой Игорь Баранов. - 
Дмитрий Юрьевич прежде 
всего был талантливый ак-
тер, его кончина - утрата для 
всех. Вместе с тем мы не мо-
жем отрицать, что Марьянов 
был склонен к употреблению 
крепких спиртных напитков. 
Такие люди, когда у них на 
пути возникают какие-либо 
преграды в виде противодей-
ствия родных или специали-
стов, идут на разного рода 
уловки, чтобы добраться до 
алкоголя. Мы допускаем, что 
Дмитрий Юрьевич переиграл 
сотрудников реабилитаци-
онного центра, своих род-
ных и, как бы это грустно и 

кощунственно ни звучало, в 
том числе и себя. Неоспори-
мо, и в материалах дела это 
есть: 15-го числа он говорил, 
что ему плохо, плохо, плохо. 
После этого у него был теле-
фонный разговор с Бик, где 
та сказала, что увозит его в 
другую больницу. После 
этого Марьянову внезапно 
стало существенно лучше. 
Он попросил чай, печенье. 
То есть продемонстрировал 
улучшение. Это могло быть 
трактовано работниками 
«Феникса» как момент игры 
с целью выбраться из реа-
билитационного центра, где 
ему оказывали помощь по 
настоянию родных.

- Вы сказали, что Дмитрий 
говорил с женой по телефону. 
У него все время был с собой 
мобильник?

- Он сдавал телефон на хра-
нение сотрудникам центра. 
Но никто не может отрицать, 
что телефон Марьянову вы-
давали по первому требова-
нию. Да, в день смерти они 
с женой созванивались. Он 

сказал: «Мне плохо». Она: 
«Я тебя сейчас забираю, везу 
в больницу». Он на том кон-
це трубки - уже сотрудникам 
реабилитационного центра: 
«Ура, мне чайку и печенья!» 
И только потом, вечером, 
происходит обострение.

ЛЕЖАЛ В ЦЕНТРЕ 
БЕСПЛАТНО?

«Феникс» - коммерческий 
реабилитационный центр. 
Но Марьянов, как оказа-
лось, находился здесь бес-
платно. Адвокаты Оксаны 
Богдановой объясняют, что 
актер попал в «Феникс» по 
протекции нескольких своих 
знакомых.

Мать одного из бывших 
обитателей центра ранее 
рассказывала «Комсомоль-
ской правде», что при первой 
встрече Богданова назвала 
ей цену: 120 тысяч рублей в 
месяц. Когда женщина на-
чала охать, что для нее это 
гигантская сумма, стоимость 
опустилась до 80 тысяч. Поз-
же мама алкоголика узнала, 

что за лежащего с ее сы-
ном парня, который 

получает ровно та-
кую же реабили-
тационную по-
мощь, родные 
платят всего 35 
тысяч. То есть 
в «Фениксе» ко 
всем клиентам 

был «индивиду-
альный подход».
Ксения Бик го-

ворит: она полага-
ла, что «Феникс» - это 

полноценный медцентр. 
Однако Оксана Богданова 
настаивает: привезенным 
сюда алкоголикам в центре 
оказывали лишь психологи-
ческую помощь. А различные 
препараты им вводил только 
работавший с центром по до-
говору врач, которого вызы-
вали при необходимости. И 
за его услуги, когда он при-
езжал к Дмитрию, Ксения 
Бик платила. Впрочем, уже 
упомянутый пациент Роман 
Истомин уверяет, что уколы 
ставили сотрудники центра, 
люди без медицинского об-
разования. Никакого врача 
он, пролежавший в «Феник-
се» больше года, не видел.

ПРОТИВОРЕЧИВЫЕ 
ЭКСПЕРТИЗЫ

В следствии обращают вни-
мание на то, что «пациентам» 
реабилитационного центра 
без всякого предписания 
врачей вводили феназепам 
и галоперидол - транквили-
затор и нейролептик. По-
лучал их и Дмитрий Марья-
нов, у которого за год до его 
смерти врачи нашли тромб в 
ноге. По версии следствия, 
сильные препараты на фоне 
проблем актера со здоровьем 
могли сыграть роковую роль.

- На самом деле в двух 
судмедэкспертизах, кото-
рые есть в уголовном деле, 
четкий вывод: 
обнаруженные в 
крови Марьяно-
ва галоперидол 

и феназепам не превышали 
терапевтической дозы, - го-
ворит адвокат Богдановой.

В уголовном деле сейчас 
две экспертизы. Одну делали 
в Москве, другую - в Санкт-
Петербурге.

С самого начала было из-
вестно, что Дмитрий скон-
чался из-за разрыва под-
вздошной вены - это один 
из самых крупных сосудов 
в организме человека, нахо-
дится в области малого та-
за. Но из-за чего произошел 
разрыв? Экспертиза, кото-
рую по решению следствия 
делали в Санкт-Петербурге, 
установила, что Дмитрий 
Марьянов скончался… по-
сле удара в область живота.

«Это могло произойти как 
в результате непосредствен-
но травмирующего воздей-
ствия поверхностью тупого 
твердого предмета, так и 
при падении на какую-либо 
поверхность тупого твердо-
го предмета», - говорится в 
материалах уголовного дела.

- Первая экспертиза, мо-
сковская, говорит о том, что 
у Марьянова забился кава-
фильтр (эта конструкция 
устанавливается в вену и не 
дает тромбам - сгусткам кро-
ви - подниматься к сердцу. - 
Авт.), поднялось давление, 
в результате этого - разрыв 
изношенной вены. Факти-
чески это говорило о том, 
что в смерти актера никто 
не виноват, - говорит адво-
кат Богдановой. - Защита 
будет ходатайствовать в су-
де о проведении еще одной 
судмедэкс пертизы с учетом 
того, что между этими дву-
мя экспертизами есть суще-
ственные противоречия.

«Комсомольская правда» 
следит за развитием событий 
в суде.

Подготовил 
Александр РОГОЗА.

Громкое дело

Наше расследование 
о том, что случилось 
с актером, - на kp.ru
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Адвокаты Оксаны Богдановой (директор клиники, 
где умер актер, на фото справа) выстраивают линию 

защиты на противоречии двух судмедэкспертиз.
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Новая версия гибели актера:

Марьянов умер от удара в живот
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Младший сын 49-летнего Дми-
трия Маликова и его 56-летней 
супруги - очаровательный блондин-
чик Марк пришел на елку за ручку 
со старшей сестрой Стефанией.

- Я Новый год буду отмечать не 
дома, но пока не решила, где имен-
но, - рассказала 19-летняя Стеша. - 

Братик обожает машины, и 
мы подарим ему боль-

шой автомобиль.
- Какова сум-

ма, которую 
вы готовы по-
тратить на по-
дарок малы-

шу?
- Нет никаких 

пределов, ну что за 
вопрос!

� Цена вопроса: игрушечный 
автомобиль от 1 м в длину или 
электромобиль стоит от 12 000 
руб. Верхней границы нет.

Сын Анастасии 
Стоцкой:
Айфон

Анастасия Стоцкая появи-
лась на празднике с вось-
милетним сыном Сашей, 
который рядом с Мартином 
Киркоровым смотрелся братом-
близнецом. Из-за невероятной схо-
жести мальчиков певице не раз 
приходилось оправдываться, что 
детей поп-королю она не рожала.

- По дороге на елку сын мне 
рассказывал, что Дед Мороз - это 
переодетый дядя, но письмо ему 
он на всякий случай написал, - рас-
сказала Анастасия.  - В прошлый 
раз дедушка не угадал, подарив 
Саше хомячка. У сына оказалась 
аллергия… В этом году Саша по-
просил под елочку 11-й айфон. Но 
я думаю, это слишком шикарно, да 
и ни к чему пока. Дорогие подарки 
я могу вручить на день рождения, 
а на Новый год не стоит чересчур 
баловать.

� Цена вопроса: 11-й айфон, который хо-
чет сын Анастасии Стоцкой, в самой простой 
комплектации стоит от 59 990 руб.

Из жизни небедных

Здравствуй, звездный Дед Мороз. 
Ты айфоны нам принес?

Алена МАРТЫНОВА

Недавно гламурный журнал 
«Татлер» устроил свой еже-
годный утренник для детей 
знаменитостей. Праздник ор-
ганизовали по высшему разря-
ду: были сладкие закуски и мо-
лочные коктейли, шампанское 
для родителей, зеркальный 
лабиринт, комната-батут, 
аниматоры, клоуны и спек-
такль. Пользуясь случаем, 
мы спросили у детей, о ка-
ких новогодних подарках 
они мечтают.

Какие 
подарки 
мечтают найти 
под елкой дети 
российских 
знаменитостей.

Многодетная мама Мария 
Кожевникова привела на 
праздник двоих старших сы-
новей  - пятилетнего Ваню и 
четырехлетнего Максима (до-
ма с папой остался младший 
Василий - ему всего два года).

- На праздники уезжаем за 
120 км от Москвы  - на дачу 
к друзьям,  - рассказала Ко-
жевникова. - Дети уже напи-
сали письмо Дедушке - мол, 

хорошо себя вели, можно 
нам принести подарочки, 
которые мы заслужили? Они 
очень ждут его и даже не ра-
ди презентов: хотят поймать 
этого неуловимого Мороза, 
который каждый раз ухитря-
ется незаметно пробраться 
под елочку. А заказали дети 

наборы «Плеймобиль»  - это 
конструкторы вроде «Лего», и 
еще какие-то мячики… Слава 
богу, ничего цифрового  - не 
айфоны и не айпады, я про-
тивник этого.

� Цена вопроса: наборы 
«Плеймобиль» стоят от 2300 
рублей.
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Сын Филиппа Киркорова:
Компьютер

- Ребята, вы верите в Деда Мороза?
- Я верю, - ответил более бойкий Мартин.
- Я тоже, - скромно добавила Алла-Виктория.
- А какой подарок под елочку вы у него попросили?
- У меня уже есть компьютер, телефон и приставка, - при-

зналась дочь Киркорова. - Я не знаю, что попросить... 
Еще не писала письмо.

- А я хочу компьютер! - заявил младший брат.
На днях Алла-Виктория отметила день рождения, 

на котором гулял весь шоу-бизнес. За банкет Кирко-
ров отдал 1 млн руб., а подарки дочери поп-короля 
несли как настоящей принцессе: сумка Dior, платье 
Dolce&Gabbana, пуховик Versace, серьги Tiffany… Что-
бы удивить наследницу, Деду Морозу придется изрядно 
постараться.

� Цена вопроса: подарок для Мартина обойдется 
в сумму от 50 000 руб. - это минимальная стоимость 
персонального компьютера, мощность которого позво-
ляет играть на нем в крутые видеоигры.

Сын Дмитрия 
Маликова:

Большой 
автомобиль

Сын Стоцкой - слева, дети Филиппа - 
справа. Настя предпочитает 

не баловать отпрыска, а вот у Аллы-
Виктории и Мартина есть все,

 что душа пожелает. 
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Дети Марии любят самые 
обычные игрушки.

Сыновья Марии Кожевниковой: 
Наборы «Плеймобиль»

Про мечты 
детей других 
знаменитостей - 

на kp.ru в разделе «Звезды»

Малыш 
Марк въедет 

в 2020-й 
на новом 

автомобильчике 
(на фото - 
с сестрой 

Стефанией).
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Португальский форвард туринского «Ювентуса» Криштиану Роналду в матче чемпионата Италии забил «космический» гол 
в ворота «Сампдории», который стал победным (2:1). Уже подсчитали, что красавчик выпрыгнул на высоту 71 см, а его голова  
находилась на высоте 256 см над полем. После удара мяч угодил в «девятку» - туда, где на фото - «Стоп-кадр». 

Спорт

Валентина ЛЬВОВА

На днях телеканал 
ТВ Центр порадовал 
слух сладчайшими 
анонсами. В них 
говорилось про 
«барышню и ста-
рикана», а также 
упоминалась формулировка «пока смерть 
не разлучит их». Я сперва даже поду-
мала, что штампик про смерть - это на-
звание очередного как бы документаль-
ного фильма. Ан нет. Названием стал 
другой штампик, но более безобидный 
для здоровья престарелых героев - «Бес 
в ребро».

Как вы понимаете, речь шла о тех зна-
менитых и небедных людях, которые в 
преклонном возрасте женятся на моло-
деньких. Фамилии их мелькают в печати 
или подобных же фильмах год за годом, 
но здесь к списку был присоединен еще 
и расчленитель Соколов. Трогательно, 
не правда ли? С одной стороны - вечная 
Виталина, не устающая рассказывать 
про свой развод с Джигарханяном. С 
другой - вменяемый Стеклов, мирно гу-
ляющий с дочерью, рожденной в его семь-
десят. С третьей - супруга Петросяна, 
которая смотрит на него «как на велико-
го магистра». И расчленитель Соколов. 
Причем история про профессора-убийцу 
сопровождается милым рассуждением, 
что «чаще всего девушки сами не против».

А поблизости где-то бродит Ренат 
Ибрагимов, заставивший молодую жену 
принять ислам, рожать в бане и утверж-
дающий, что «жена при этом получила 
удовольствие» (уж он-то знает, столько 
раз рожал!). Заодно поминают покойных 
Золотухина и Козакова, а Дибров в 
кадре облизывается даже при произне-
сении слова «школьница».

Группа психологов и как бы знакомых 
по очереди тоже произносят несколько 
фраз, авторитетно заявляя про умерше-
го Шаинского, что «ни одна женщина 
не могла устоять перед его обаянием» 
(как-то совсем смешно стало), или что 
Елена Степаненко несказанно похо-
рошела и похудела (отфотошопленную 
фотографию - в студию!), а Петросян к 
ней вернется, ибо «годы, прожитые вме-
сте, накладывают отпечаток на судьбы 
человека».

В довершение этого безобразия подво-
дится итог. В нашем случае звучит сакра-
ментальное: «Ловеласы на пенсии - они 
не побоялись окунуться в пучину стра-
сти». Да уж, расчленитель-профессор 
особенно «не побоялся». «Отловеласил» 
по полной.

Иногда мне кажется, что в студии для 
кропания таких документалок есть особая 
комната. Вся она обклеена фотографиями 
разных известных личностей. В комнату 
запускается человек с завязанными гла-
зами и с дротиками. Вслепую товарищ 
кидает штук десять в разные стороны. 
Потом ищет общее у тех, в кого попал. 
«Ага, шесть из десяти - женщины нелегкой 
судьбы. Делаем кино про этих, которые 
недооцененные бабы». Или, в другой раз, 
пять из десяти умерли. «Есть ли общее? А, 
они ели яичницу на завтрак. Пишем сцена-
рий про вред яичницы, как раз диетолог-
веган бьет копытом в гримерке». В финале 
всегда можно будет вспомнить «пучину 
страсти» или многозначительно спросить: 
«Кто виноват? Курица или яйцо?»
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Любовь МОИСЕЕВА, 
Кирилл СЕРОВ, 
Александр ГАМОВ

Во Франции стартовал 
третий этап Кубка мира. 

А на втором в Хох-
фильцене российские 
биатлонисты завоева-
ли четыре медали. О 
первых успехах нашей 
сборной мы говорим с 
нашим прославленным 
биатлонистом, а ныне 

депутатом Госдумы Антоном Шипули-
ным (на фото).

- Антон, у нас два самых популярных 
зимних вида спорта - биатлон и фигур-
ное катание. Биатлонисты оживают. 
Фигуристки и вовсе недавно выиграли 
финал Гран-при. Но после заявления 
Загитовой, что она приостанавливает 
картеру, все тренеры переругались. Вам 
это знакомо? Ведь и в биатлоне все вре-
мя происходят склоки.

- За фигурным катанием, признаюсь, 
не очень слежу. Но знаю, что у него бо-
лельщиков очень много и они гораздо 
активнее. В биатлоне тоже достаточно 
интриг, но в нашем виде спорта стара-
ются не выносить сор из избы. 

- Тем не менее, когда формировался 
состав сборной, в биатлоне тоже ис-
крило.

- Действительно, ситуация в этом 
году была напряженная, когда и бо-
лельщики, и тренеры, и руководство 
федерации немного по-разному мыс-
лили. Но я рад, что все же удалось про-
вести более чистый отбор в команду. 
Я все-таки придерживаюсь мнения, 
что надо договариваться на берегу. Из-
начально продумывать все критерии 
отбора, чтобы не получалось так, что 
спортсмены готовятся именно к от-
бору, а не к соревнованиям.

- Кстати, Дима Малышко в команду 
отобрался без проблем, а в воскресенье 
спалил команду в эстафете.

- Дима не худший номер в 
команде. Кто вместо него? Я по-
нимаю, что он хорошо выглядит на 
контрольных стартах, а вот на сорев-
нованиях не всегда. Но мы должны 
понимать, что в биатлоне большую 
роль играют нервы. Да, мы видим, 
что в эстафетах у него получается не 
всегда. Но думаю, что и наша вина 
как болельщиков в этом тоже есть, 
потому что мы очень многое требуем 
от него и команды. Ему надо рас-
слабиться, отпустить ситуацию, по-
меньше читать про себя в соцсетях. 
А сейчас получается, что с каждым 
выкатом на старт он думает о том, 
как бы угодить болельщикам.

- А почему Гараничев опять не стал 
бежать эстафету?

- Чтобы ответить на этот вопрос, 
надо находиться в команде. Но есть 
позитивные моменты, сборная вы-
глядит неплохо. А Саша Логинов, 
конечно, молодец, показывает 
свой класс, конкурирует с основ-
ными лидерами. Надеюсь, что этот 
результат позволит набрать ход и 
команда подойдет к чемпионату 
мира во всеоружии. Но особен-
но порадовали девчонки. То, что 
Светлана Миронова завоевала ме-
даль, тоже о многом говорит.

- Антон, вы раньше времени уш-
ли из спорта во многом из-за непре-
кращающегося допинг-скандала. На 
следующие Игры нас, похоже, опять 
не пустят?

- Я на прошлой неделе встречался 
с министром спорта Павлом Колоб-
ковым. И понял, что правительство 
делает очень много, чтобы разре-
шить эту ситуацию и отстоять спор-
тсменов. 

Вчерашний мужской спринт 
завершился после подписания номера.

Быстрее, выше,
 сильнее, больше! 

Слушайте 
«Большой спорт» 
Николая Валуева 

по средам 
в 22.00 (мск) 

на Радио «КП»

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

Полный текст интервью -  
на сайте kp.ru

Антон ШИПУЛИН: 

В биатлоне стараются 
не выносить 
сор из избы

Светлана 
Миронова 
впервые 
поднялась 
на пьедестал 
этапа 
Кубка мира
с винтовкой 
Антона 
Шипулина.

 ■ БРЮЗГА НЕДЕЛИ

Танцуйте, дедушки, 
любите девочек!

FM.KP.
RU

СТОП-
КАДР

256 см

71 см
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Нельзя полагаться толь-
ко на свое мнение по любо-
му вопросу. Ради приличия 
следует выслушивать не-
сколько идиотских чужих.

�  �  �
Он был обычным ко-

том, лежал на печи и ел 
сметану. Но армия до-
бралась и до него. Смо-
трите на видео. Новый 
блокбастер «Кот в са-
погах».

�  �  �
Один очень ласковый 

мальчик вгладил кота в пол.
�  �  �

Из истории живописи.
Оказывается, в мире 

не существует ни одно-
го законченного натюр-
морта «Холодное пиво с 
крупными дымящимися 
креветками».

�  �  �
- А теперь - стих!
- Какой стих, дорогая?
- Стих - это глагол.

�  �  �
Французское прави-

тельство возмущено, 
что русские присвоили 
себе победу в Отече-
ственной войне 1812 
года.

- Без французской ар-
мии, - говорят францу-
зы, - никакой победы не 
было бы.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Какая царевна из мультика 
по обещала выйти замуж 
только за того, кто постро-
ит летучий корабль? 7. Что 
диснеевская Покахонтас 
считала в реке самым волни-
тельным? 8. Что потребовал 
себе Чацкий в самом финале? 
9. Развязка, опошляющая 
любовь своей ясностью (по 
Виктору Гюго). 10. Сигнал к 
началу спектакля. 15. Миро-
вая актриса, чьи фильмы с 
обнаженной натурой выкупил 
Карло Понти. 16. Наносят, но 
не удар. 17. «Чайный герой» 
Чарльза Диккенса. 18. Где 
великий Леонардо да Винчи 
писал свою «Мадонну Литта»? 
19. Что доставляет наслаж-
дение при жажде? 22. Чем 
увлечены Деми Мур и Эштон 
Кутчер? 23. Любимая краска 
Юрия Олеши. 25. Еда, чтобы 

вкусу потакать. 26. Загусти-
тель мази. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Типич-
ный житель Ташкента. 2. С кем 
все ловеласы заодно? 3. Вождь 
в отцах легендарного Хлодви-
га. 4. «Пожелание клиента». 5. 
Какое вино Александр Пушкин 
уподоблял другу? 6. Француз-
ский основоположник и круп-
нейший мастер стиля рококо. 
11. Ипостась самурая. 12. 
Воплощение смерти в славян-
ских мифах. 13. Какая звезда 
сериала «Друзья» страшно бо-
ится растолстеть и стать похо-
жей на грушу? 14. Кто поведал 
историю Мастера и Маргариты? 
15. Кто ленью одержим? 17. 
Обольститель Ларисы Огудало-
вой. 18. Дом на колесах. 20. 
Что в квартире подозреваемо-
го полиция делает с понятыми? 
21. Капли на паяльнике. 24. 
Лепешка у казахов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Забава. 7. Излучина. 
8. Карета. 9. Женитьба. 10. Звонок. 15. Лорен. 16. Урон. 17. Пиквик. 
18. Милан. 19. Глоток. 22. Каббала. 23. Кармин. 25. Лакомство. 26. 
Воск. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Узбек. 2. Купидон. 3. Хильдерик. 4. Заказ. 
5. Бордо. 6. Ватто. 11. Воин. 12. Навь. 13. Кокс. 14. Булгаков. 15. 
Лоботряс. 17. Паратов. 18. Мобил. 20. Обыск. 21. Олово. 24. Нан.
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Комментирует стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Лаконичный силуэт платья компенсирует яркий 
цвет, вот только белый пояс выбивается из образа.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Олеся ГНУСЕНКОВА, 
24 года, Самара:

- По роду своей деятельности 
я слесарь-ремонтник. Активный 

участник мероприятий, 
связанных с деятельностью 

компании. Увлекаюсь 
рисованием и фотографией, 
окончила художественную 

школу с отличием.

    БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Св
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А/

«К
П»

 - 
Са

ма
ра

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», Старый 
Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, 6-й этаж, Москва, 127287. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, 
факс - (495) 637-64-22; e-mail: kp@kp.ru; 
Web-сервер: www.kp.ru; 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82; 
e-mail: advert@kp.ru;
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 �  Учредитель, редакция и издатель газеты - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

 �  Главный редактор, 
генеральный директор 
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Шеф-редактор 
А. ГАНЕЛИН.

 � РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:
О. НОСОВА 
(первый зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ 
(зам. главного редактора),
Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного редактора),

П. САДКОВ 
(зам. главного редактора),
Е. САЗОНОВ 
(зам. главного редактора),
А. СЕМЕНЦОВ 
(зам. главного редактора),
А. СЕДОВ (редактор отдела политики)

ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

Прогноз погоды на завтра, 21 ноября
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Закат – 16:10 4 четверть

Давление – 
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воздуха – 66% 

Ветер 
южный 4-10 м/с
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